
Прошлой весной, а точнее 
10 апреля 2019 года, житель-
ница поселка Шишкин Лес по-
селения Михайлово-Ярцев-
ское Анна Зотова участвовала 
в закладке «первого камня» 
в фундамент новостройки, 
возводимой по программе ре-
новации. Вместе с префектом 
Троицкого и Новомосковско-
го округов (ТиНАО) Дмитри-
ем Набокиным она прикрепи-
ла к плите памятную таблич-
ку, которая напоминала о том, 
что именно с поселка Шишкин 
Лес началась реновация в Но-
вой Москве. Прошло чуть 
больше года, и вот Анна Зото-
ва встречает Дмитрия Набо-
кина в новой квартире.
— Мы уже почти полностью 
переехали — перевезли все 
крупногабаритное. Осталось 
только мелочи перенести, — 
рассказывает Анна Зотова 
префекту.
Дмитрий Набокин достает из 
папки газету «Новые округа» 
(еще одно издание, которое 
выпускает издательский дом 
«Вечерняя Москва». — «ВМ»),
на первой полосе которой 
фото — он и теперь счастливая 
обладательница новой квар-
тиры, улыбаясь, устанавлива-
ют памятную табличку.  
— У меня тоже такая есть. 
И еще в телефоне много фото-
графий. А ведь с того времени 
и полутора лет не прошло, — 
говорит Анна.
О своей трехкомнатной квар-
тире она отзывается исключи-
тельно положительно. По 
сравнению со старой, места 

в ней столько, что дочка, кото-
рой в этом году идти в школу, 
первое время «бегала по про-
сторам» нового жилья. Места 
в квартире действительно 
много. И домочадцы сразу 

оценили одну из главных «фи-
шек» — два санузла.
— Больше не будет очередей 
по утрам, — смеется Анна Зо-

това. — Дочка уже выбрала 
себе комнату. Даже решила, 
где разместит свои мягкие 
игрушки.
Реновация в ТиНАО имеет 
свои особенности. Кроме пя-

тиэтажек в Новой 
Москве расселяют 
трехэтажные дома 
и бараки, которые 
были построены 
еще в середине 
прошлого века. 
А поскольку объе-
мы переселения 
в Новой Москве не 
такие большие, 
как в других окру-
гах, то реализо-
вать всю програм-
му планируют 

к 2023 году. Сейчас в ТиНАО 
работы ведутся на пяти пло-
щадках. Всего в поселках 
Шишкин Лес и Армейском но-

вое жилье получат 217 се-
мей — 575 человек. 
— После Шишкина Леса нача-
лось строительство большого 
микрорайона в Ватутинках. 
Еще одна площадка находится 
в Мосрентгене. Жители Тро-
ицка буду переселяться в гра-
ницах Троицка, — отметил 
Дмитрий Набокин.
При реализации реновации 
в Новой Москве действует 
важный принцип: жителям 
отдаленных поселений жилье 
предлагается ближе к центру. 
А в новых кварталах уже ве-
дется благоустройство. К при-
меру, у новоселов в Шишки-
ном Лесу под окнами появится 
большой парк.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ 
a.horoshilov@vm.ru

Вчера «ВМ» по-
бывала в гостях 
у жительницы 
поселка Шиш-
кин Лес, участ-
вовавшей в за-
кладке камня 
в фундамент 
первого дома 
по программе 
реновации 
в Новой Москве.

Больных пневмонией меньше, 
тестов на вирус больше
Вчера состоялось заседание 
президиума Координацион-
ного совета по борьбе с коро-
навирусом. Как сообщил 
в ходе совещания мэр Моск-
вы Сергей Собянин (на фо-
то), в последние два месяца 
ситуация сCOVID-19 в столи-
це остается стабильной. 

Глава города заявил, что в сто-
лице вполовину уменьшилось 
количество больных пневмо-
нией.
— На аппаратах искусствен-
ной вентиляции легких боль-
ных на четверть меньше, — со-
общил мэр Москвы. 
Реже стали заниматься и кой-
ки в стационарах — этот пока-
затель, по словам главы горо-
да, снизился на 22 процента.
Сергей Собянин также заявил, 
что 23 крупные клиники осво-
бождены от обязанности при-
нимать больных с COVID и вер-

нулись к плановой медицин-
ской помощи.
— Тем не менее количество 
бессимптомных больных до-
статочно большое — около 
60 процентов. Это значитель-
но больше, чем по другим ре-
гионам, в связи с тем, что в Мо-
скве большой объем тестиро-
вания, — пояснил мэр.
Он напомнил, что в столичных 
поликлиниках можно сдать 

ПЦР- и ИФА-тесты. И именно 
свободная запись на тестиро-
вание дает большую выявляе-
мость. Это также положитель-
но сказывается на эффектив-
ности выявления больных — 
она гораздо выше.
В Москве продолжает увели-
чиваться объем тестирования 
на COVID-19, за последнюю 
неделю он составил более 
300 тысяч.
— Это в два раза больше, чем 
в Нью-Йорке, в шесть раз боль-
ше, чем в Мадриде. Мы зани-
маем среди мегаполисов пер-
вое место по объему тестиро-
ваний, — заявил он. — Мы не 
снижаем этот объем для того, 
чтобы своевременно выявлять 
новые случаи заражения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Форум посвятят 
итогам пандемии
Сегодня в Гостином Дворе 
стартовал форум «Здоровье 
нации — основа процвета-
ния России». Это первое кон-
грессно-выставочное меро-
приятие в сфере здравоохра-
нения после снятия ограни-
чений. 

Центральная тема форума — 
охрана и укрепление здоро-
вья населения. 
— Спикеры подведут итоги 
проделанной во время панде-
мии работы, сформулируют 
приоритеты на предстоящий 
период, подготовят предло-
жения по корректировке про-
грамм национальных проек-
тов с учетом новых вызо-
вов, — рассказали организа-
торы мероприятия.
Ежегодный форум организо-
ван представителями Обще-
российской общественной 
организации «Лига здоровья 

нации» и Министерства здра-
воохранения России. 
В этом году на торжествен-
ной церемонии открытия вы-
ступят министр здравоохра-
нения РФ Михаил Мурашко, 
президент Лиги здоровья на-
ции Лео Бокерия, руководи-
тель Роспотребнадзора Анна 
Попова, первый заместитель 
главы Минздрава Игорь Ка-
граманян, первый замести-
тель министра промышлен-
ности и торговли РФ Сергей 
Цыб и другие почетные 
гости.
Участников форума ждут на-
учно-практические конфе-
ренции, круглые столы и вы-
ставки, подготовленные пред-
ставителями министерств.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

С сегодняшнего дня в столице ощутимо похолодает. Как сообщили в Росгидромете, 
надвигающийся циклон принесет дожди и грозы. В среду ожидается до 18–19 градусов 
тепла, в четверг — до +17 градусов.
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ЧИТАЙТЕ 
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Жертвы манипуляций
Мошенники развиваются, их уловки 
становятся все изощренней, техниче-
ский прогресс играет им на руку. А до-
верчивые люди остаются все такими 
же, как и во времена Остапа Бендера. 
Каждый день мы слышим в новостях 
о том, как очередного несчастного обо-
крали: кого на миллионы, кого на по-
следние пару тысяч рублей. На страни-
це «Портрет явления» наш обозреватель 
разбирается в этой старой проблеме 
и объясняет, как не попасть на удочку 
мошенников в эпоху, когда у каждого 

есть смартфон и доступ 
в интернет. ➔ СТР. 7

Биржевой индекс

+20°C
Ветер 2–4 м/с Давление 745 мм

Центр  +21

Бутово  +20

Внуково  +20

Жулебино  +20

Зеленоград  +19

Измайлово  +20

Кожухово  +20

Кузьминки  +21

Кунцево  +20

Лефортово  +20

Останкино  +20

Отрадное  +20

Печатники  +21

Тушино  +20

Троицк  +20

Хамовники  +20

Чертаново  +20

Шелепиха  +21

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

73,78

86,83

+0,14

– 0,35

$
€

73,55

86,50

– 0,18

– 0,35

ММВБ 2960,78

РТС 1267,96

Brent 44,80

DJIA 27,714

Nasdaq 10 918,69

FTSE 6050,59

валютапогода

недвижимость 

Комфорт гарантирован 
Расселение первых домов по программе реновации 
началось в Троицком и Новомосковском округах столицы

Ежедневный деловой выпуск

транспорт

Московский монорельс год от года 
приносит все больше убытков. 
Горожанам предлагают решить, 
закрывать его или нет ➔ СТР. 3

ревизор

Каскад прудов зарастает, 
управляющая компания работает 
плохо, двери подъезда не чинят... 
Ревизор «ВМ» уже выехал! ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Эксперты прогнозируют 
подорожание интернет-услуг, 
продление дачной амнистии 
и закрытие кальянных ➔ СТР. 6

СПИСАННЫХ КНИГ РАЗДАДУТ БЕСПЛАТНО 
ВСЕМ ЖЕЛАЮЩИМ БИБЛИОТЕКИ СТОЛИ
ЦЫ. ПОЛНЫЙ ПЕРЕЧЕНЬ ДОСТУПНЫХ ИЗ
ДАНИЙ ОПУБЛИКОВАН НА ПОРТАЛЕ KNIGI.
BIBLIOGOROD.RU.

ЦИФРА ДНЯ

162 000

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ 
Мы ежегодно будем суще-
ственно увеличивать объемы 
возведения домов по про-
грамме реновации. 
За два-три года начнем стро-
ить по 3–3,5 миллиона ква-
дратных метров ежегодно.  
Однако стоит понимать, 
что чудес не бывает — 
по щелчку пальцев дома 
не появятся. Это планомер-
ная работа, которая требует 
ответственности, организа-
ции, выстраивания диалога 
с жителями. 
И, безусловно, строительство 
идет с соблюдением всех ре-
комендаций Роспотребнадзо-
ра по нераспространению ко-
ронавирусной инфекции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Менее полутора 
лет понадобилось 
строителям 
на возведение 
жилья 

Вчера 14:22 В апреле прошлого года Анна Зотова и префект ТиНАО Дмитрий Набокин закладывали камень в фундамент нового здания, строящегося по программе 
реновации, а вчера она уже пригласила главу округа на новоселье

Сервис будет 
отличным

Турция очень популярна у москвичей 
и россиян в целом. Это подтверждает 
статистика: в первый день после от-
крытия авиасообщения на курорты 
этой страны улетело 72 рейса с 15 ты-
сячами туристов на борту. 
Чтобы отдохнуть в Анталье, Даламане 
и Бодруме, москвичам нужно будет 
соблюсти несколько формальных 
процедур. На борту самолетов все ту-
ристы должны будут заполнить анке-

ты. В них они указывают номер рейса и отель, в который 
направляются. 
Разработан и алгоритм действий, если у туриста подня-
лась температура или появились симптомы коронавиру-
са. В этом случае отель на карантин закрывать не будут, 
изолируют только больного. Пациенту проведут бесплат-
ный тест на коронавирус. Если бо-
лезнь подтвердится, то страховые ком-
пании оплатят лечение и непредви-
денные расходы. 
По возвращении на родину москви-
чам не нужно будет соблюдать стро-
гую самоизоляцию. Достаточно сдать 
тест на коронавирус и в течение трех 
дней добавить справку об отсутствии 
болезни в свой личный кабинет на 
портале гос услуг. 
Для безопасности туристов в турецких 
отелях действуют строгие санитарные 
меры. В ресторанах со шведским сто-
лом блюда теперь разносят официан-
ты, на полу нанесена разметка, преду-
преждающая о социальной дистанции, лежаки на пляжах 
расположены на расстоянии полутора метров друг от дру-
га, персонал обязан ходить в масках. Туристам средства 
защиты рекомендовано носить только в общественных 
местах за пределами территории гостиницы.
После пандемии из-за строгих правил в Турции открылось 
около 50 процентов отелей. В основном это пятизвездоч-
ные гостиницы, так что сервис будет на высоте. Цены 
в этом сезоне выросли на десять процентов. Это обуслов-
лено изменением курса валют. Но около 70 процентов ту-
ристов, которые отправились отдыхать на турецкие ку-
рорты, купили туры заранее по старым ценам. В целом 
сейчас отдых на двоих на семь ночей обойдется москви-
чам примерно в 50 тысяч рублей в трехзвездочной гости-
нице, в 80 тысяч рублей — в четырехзвездочной и около 
120 тысяч рублей — в отелях самой высокой категории. 

Вчера Россия возобновила авиасообщение 
с тремя курортными городами Турции. Москвичи 
могут отдохнуть по системе «все включено» 
в отелях Антальи, Даламана и Бодрума.

первый 
микрофон

ДМИТРИЙ 
ГОРИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
АССОЦИАЦИИ 
ТУРОПЕРАТОРОВ 
РОССИИ

МЭР ОТКРЫЛ НОВОЕ
ФУТБОЛЬНОЕ ПОЛЕ ➔ СТР. 2

НОВЫЕ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЕ 
ПРОЕКТЫ ➔ СТР. 2

251 дом вошел в про-
грамму реновации в Но-
вой Москве. 55 новостро-
ек передано под заселе-
ние по реновации 
в Москве. Свыше 
18,5тысячи москвичей 
переехали в новые квар-
тиры с момента старта 
программы реновации. 
5174 дома расселят 
по программе реновации 
во всей Москве. 8,4ты-
сячи семей получат квар-
тиры по программе рено-
вации в ТиНАО. 453 стар-
товые площадки подо-
браны для программы 
реновации в столице. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

КАК ПРОШЕЛ ФОРУМ ➔
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ ВМ
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Поликлиникам 
добавят мощности
Вчера в Департаменте здра-
воохранения Москвы сообщи-
ли, что площадь 37 ремонти-
руемых городских поликли-
ник составляет более 120 ты-
сяч квадратных метров.

В общей сложности в столице 
до конца 2023 года планиру-
ется обновить 135 зданий по-
ликлиник в 78 районах.
— В медучреждениях сделают 
качественный ремонт из эко-
логичных материалов, выпол-
нят перепланировку помеще-
ний, обновят инженерные си-
стемы и внутреннюю отделку. 
Прилегающие территории 
благоустроят и озеленят, — 
рассказал заместитель руко-
водителя Департамента здра-
воохранения Москвы Алексей 
Паламарчук.
В ведомстве добавили, что по-
сле завершения ремонтных 
работ в поликлиниках разме-
стят современное оборудова-
ние для диагностики и профи-
лактики заболеваний. В том 
числе установят маммогра-
фы, аппараты для рентгена 
и УЗИ. Кроме того, в головных 
зданиях установят магнитно-
резонансные и компьютер-
ные томографы, денситоме-
тры (аппараты для исследова-
ния костной ткани. — «ВМ»), 
аппараты УЗИ экспертного 
класса, а также оборудование 
для контроля за состоянием 
больных, имеющих ишемиче-
скую болезнь сердца, перенес-
ших инфаркт или операцию 
на сердечных сосудах.
— Врачи поликлиник, в кото-
рых начался ремонт, ведут 
прием пациентов в других фи-
лиалах, — сообщили в пресс-
службе департамента, уточ-
нив, что москвичи, как и рань-
ше, могут записываться к ним 
онлайн. — При этом необхо-
димо обратить внимание на 
адрес, указанный на талоне.
В Комплексе жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства столицы доба-
вили, что 35 столичных поли-
клиник будут обеспечены до-
полнительными мощностями 
для бесперебойной работы 
новейшего цифрового обору-
дования. 
Отмечается, что в некоторых 
поликлиниках потребуется 
провести капитальную рекон-

струкцию сетей, построить 
новые трансформаторные 
подстанции, проложить ка-
бельные линии высокого 
и низкого напряжения. На-
пример, для филиала № 2 дет-
ской городской поликлиники 
№ 98 уже сделали восемь ка-
бельных линий и установили 
новую подстанцию с двумя 
трансформаторами по 400 ки-
ловольт-амперов. Эти же ра-
боты выполнили в июле еще 
в четырех поликлиниках.
Кстати, в столице не только 
ремонтируют, но и строят но-
вые медицинские учрежде-
ния. Так, в Измайлове возве-
дут к 2022 году детско-взрос-
лую поликлинику на 750 посе-
щений в смену.
— В этом году мы ввели в экс-
плуатацию два здания — дет-
ско-взрослая поликлиника на 
320 посещений в смену в райо-
не Замоскворечье и детская 
поликлиника № 71 на 320 по-
сещений в смену в Марфи-
не, — сказал руководитель сто-
личного Департамента строи-
тельства Рафик Загрутди-
нов. — До конца года планиру-
ется приступить к строитель-
ству еще 14 амбулаторно-по-
ликлинических учреждений.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Компаниям 
выдали 
субсидии
Субсидии от правительства 
Москвы получили еще 
63 предприятия малого 
и среднего бизнеса. Об этом 
вчера сообщили в пресс-
службе столичного Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития.

Общая сумма выделенных 
средств составила почти 
39 миллионов рублей. Впер-
вые субсидии получили гости-
ницы и социальные предпри-
ятия, среди которых детский 
загородный лагерь и лечебно-
профилактический центр.
— Социальные предприятия 
смогут возместить затраты на 
приобретение оборудования 
и оплату коммунальных ус-
луг, — уточнили в пресс-
службе ведомства. — Макси-
мальный размер компенса-
ции по этому виду поддержки 
составляет 1 миллион рублей.
Представителям гостинично-
го бизнеса компенсация по-
может возместить, например, 
затраты на лизинг или выпла-
ту процентов по кредитам. 
Максимальный размер субси-
дии — 10 миллионов рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Ярко-зеленое поле уже готово 
к приему спортсменов. Маль-
чишки радуются и гоняют 
мяч. Первые серьезные трени-
ровки начнутся осенью, 
а пока можно поделиться 
с друзьями впечатлениями.
— Так здорово! — доносится 
с другого конца новенького 
футбольного поля.
— Само поле оборудовали си-
стемой подогрева. Здесь сде-
лали удобные раздевалки, 
чтобы можно было переоде-
ваться в комфортных услови-
ях, — рассказал Сергей Собя-
нин, который приехал на от-
крытие спортивного ком-
плекса.  
Теперь юные футболисты смо-
гут играть здесь на качествен-
ном искусственном покрытии 
для открытых полей — из син-
тетической травы, пересы-
панной песком и резиновой 
крошкой. Такое покрытие ми-
нимизирует риск получения 
травм, сохраняет основные 
игровые характеристики 
и позволяет проводить трени-
ровки в течение всего года. 
Кстати, в расположенном ря-
дом здании стадиона есть ду-
шевые комнаты — после 
усердных занятий можно и ос-
вежиться.

— Здесь созданы условия для 
занятий футболом круглый 
год, — уточняет глава города.
Сами юные спортсмены очень 
рады. Теперь можно не пере-
носить занятия в зал, а про-
должать поддерживать себя 
в форме, используя создан-
ную инфраструктуру. 
Футбольное поле соответству-
ет высоким стандартам каче-
ства. Все объекты полностью 
оборудованы для комфортно-
го доступа людей с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья, в том числе с нарушением 
слуха, слабовидящих, с пора-
жением опорно-двигательно-
го аппарата.

А еще созданная инфраструк-
тура позволит устроить здесь 
турниры различного уровня, 
в том числе домашние игры 
городского первенства и мат-
чи межрегионального уров-
ня. Пройдут здесь и спортив-
ные соревнования для воспи-
танников ряда московских 
спортивных школ. Одна из 
них — «Спортивно-адаптив-
ная школа» — на протяжении 
почти 20 лет арендовала пло-
щадки в других районах Севе-
ро-Восточного округа. 
К футбольным баталиям под-
растающего поколения при-
соединится и «Спортивная 
школа № 82». Благодаря от-

крытию современного спор-
тивного центра, переданного 
Департаменту спорта Мо-
сквы, воспитанники спор-
тшкол смогут играть здесь 
в футбол и заниматься легкой 
атлетикой.
Как добавил Сергей Собянин, 
такую возможность получат 
также жители района Север-
ное Медведково. В свободное 
от тренировок спортсменов 
время спорткомплекс смогут 
посещать все желающие. В ра-
диусе пары километров рас-
положены 17 школ и четыре 
жилых комплекса, которые 
обеспечат основной поток по-
сетителей нового стадиона.

Понаблюдать за тренировка-
ми и соревнованиями горожа-
не могут на трибунах. Они 
рассчитаны на 254 места, так-
же обустроены 28 мест для 
рассадки тренерского состава 
и запасных игроков. Установ-
лены электронное табло, со-
временная медиасистема 
и система освещения всей по-
верхности поля.
Рядом с полем обустроено со-
временное легкоатлетиче-
ское ядро. В его составе — 
прямые и круговые беговые 
дорожки. На беговых дорож-
ках уложено современное лег-
коатлетическое покрытие из 
синтетического каучука, ко-

торое обеспечивает хорошее 
сцепление с обувью.
Устроили здесь также два сек-
тора для прыжков в высоту, 
которые трансформируются 
в универсальную площадку 
для игры с мячом. Также обо-
рудованы секторы для прыж-
ков в длину и толкания ядра. 
Сергей Собянин пообещал: 
подобных стадионов в Москве 
будет 11 — по количеству го-
родских округов. 
— Уже шесть построили, еще 
пять построим в течение это-
го года — начале следующе-
го, — заявил мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Каждый округ 
получит современный стадион
Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
Собянин открыл 
новый спорт-
комплекс с фут-
больным полем 
в районе Север-
ное Медведково. 
Осенью в центре 
в Студеном про-
езде начнут 
свою подготов-
ку 200 юных 
спортсменов. 

день мэра 

Вчера 11:10 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пожелал сразу трем командам юных футболистов удачи в тренировках и подписал им мяч. В первом ряду 
перед мэром (слева направо) — спортсмены Даниил Белоцерковский, Дмитрий Аляев, Егор Аполлонов и Артем Давыдов

Танцы, гимнастика и уроки 
живописи на пленэре

Вчера в Департаменте труда 
и социальной защиты насе-
ления Москвы сообщили, 
что более 21,5 тысячи человек 
уже принимают участие в за-
нятиях на свежем воздухе.

Мастер-классы и кружки ор-
ганизуют 320 поставщиков 
услуг. 
— Уже открыта 1351 группа 
для бесплатных занятий на 
свежем воздухе, — добавили 
в департаменте. 
В городских парках и зонах от-
дыха вновь стали проводить 
тренировки по скандинав-
ской ходьбе, гимнастике, тен-
нису, танцам и йоге. Но мо-
сквичам старшего возраста 
доступны не только спортив-
ные занятия, но и творческие. 
Под открытым небом можно 
научиться петь, рисовать 
и даже говорить на иностран-
ном языке.

Так, в Донском районе можно 
поучиться зумбе. Уроки про-
ходят по адресу: Севасто-
польский проспект, дом 1, 
корпус 1В, в понедельник, 
среду, четверг и пятницу. А на 
Якиманке проходят занятия 
по рисованию. Каждый чет-

верг группа собирается на 
улице Крымский Вал, дом 9, 
строение 9. В этом же районе 
на Большой Ордынке прохо-
дят уроки танцев. 
— Мы призываем всех запи-
сываться, не стесняться, при-
ходить в проект «Московское 
долголетие». Но при этом про-
сим сохранять меры предо-
сторожности. Каждый препо-
даватель проинструктирован 
о необходимости соблюдения 
социальной дистанции и ме-
рах безопасности. Тем не ме-
нее это большой шаг для про-
екта, потому что несколько 
месяцев его участники не мог-
ли общаться друг с другом 
лично, — подчеркнул заме-
ститель руководителя Депар-
тамента труда и социальной 
защиты населения Москвы 
Владимир Филиппов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Промзоны ждет 
реорганизация
Для работы и отдыха реор-
ганизуют сразу три участка 
промзон на севере и юго- 
востоке Москвы — в районах 
Капотня и Коровино. Об этом 
вчера сообщили в пресс-
службе столичного Комплек-
са экономической политики.

Работы по реорганизации 
промышленных зон пройдут 
в рамках реализации проек-
тов комплексного развития 
территорий в Москве. Это по-
зволит преобразить не вос-
требованные ранее террито-
рии и создать здесь современ-
ную городскую среду.
— В рамках новых проектов 
инвестор вложит 15,7 милли-
арда рублей в редевелопмент 
двух участков промзоны в Ко-
ровине площадью 8,5 гектара 
и 4,9 гектара и 8,9 миллиарда 
рублей в развитие участка 
площадью 8,4 гектара в Ка-

потне, — сказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
экономической политики 
и имущественно-земель-
ных отношений Владимир 
Ефимов.
Заммэра также отметил, что 
на реорганизованной терри-
тории появится инфраструк-
тура для работы и отдыха.
— На месте бывших промзон 
появится более 350 тысяч 
квадратных метров обще-
ственных объектов, в их чис-
ле бизнес-центры, деловые 
пространства, торговые пло-
щади и объекты общепита, — 
отметил руководитель Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
города Москвы Александр 
Прохоров.
Он уточнил, что в рамках про-
екта будет создано семь тысяч 
новых рабочих мест.
Ранее стало известно, что сто-
личное правительство одо-
брило проект реорганизации 
промзоны Руднево на востоке 
города. Здесь под строитель-
ство новых производствен-
ных площадок был выделен 
участок площадью 7,09 гекта-
ра. Строительство на этом 
участке начнется уже в бли-
жайшее время. Пока террито-
рия промзоны в районе Коси-
но-Ухтомский в основном 
не застроена.
— Здесь будет создано более 
девяти тысяч новых рабо-
чих мест, а выделенные под 
реорганизацию территории 
промзоны в будущем могут 
получить статус особой эко-
номической зоны, — рас-
сказал заммэра Владимир 
Ефимов.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Москвичи старшего поко-
ления, которые хотят воз-
обновить активный образ 
жизни и восстановить фи-
зическую форму после са-
моизоляции, могут поза-
ниматься на 300 площад-
ках в парках и скверах 
по всей Москве. Записать-
ся можно в ближайшем 
МФЦ или Центре соци-
ального обслуживания.

кстати

Железнодорожные станции 
становятся удобнее
Десять железнодорожных 
станций построили и мо-
дернизировали в столице 
с начала года. Об этом вче-
ра сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной полити-
ки и строитель-
ства Андрей Боч-
карев (на фото).

Речь идет о рекон-
струкции остано-
вочных пунктов, 
расположенных 
на радиальных 
направлениях же-
лезных дорог и Московских 
центральных диаметрах 
(МЦД). Так, на МЦД-1 сдела-
ли современные станции 
«Славянский бульвар», «Но-
водачная» и «Сутень», 
а на МЦД-2 — «Остафьево», 

«Курьяново», «Нахабино» 
и «Опалиха».
Все станции оборудованы 
удобными лавочками и на-
весами, которые защитят 
пассажиров от непогоды.
Продолжается работа по соз-

данию в горо-
де единой транс-
портной сети.
— Так, между же-
лезнодорожной 
станцией «НАТИ» 
и транспорт но-
пересадочным 
узлом «Лихобо-
ры», который рас-

положен на Московском 
центральном кольце, появи-
лась комфортная и быстрая 
пересадка, — привел при-
мер Бочкарев.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru Вчера 17:10 Участница проекта «Московское долголетие» Нина Калинина (на первом плане) 

на занятиях танцами в парке «Михалково»

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

После завершения капремон-
та в медучреждениях будет 
установлено энергоемкое 
цифровое оборудование, 
для бесперебойной работы 
которого требуется дополни-
тельная электрическая мощ-
ность. До конца августа 
3,8 мегаватта мощности будет 
выделено 11 поликлиникам, 
а всего в этом году 14,4 мега-
ватта дополнительной мощ-
ности получат 35 медучреж-
дений. Для каждого подклю-
чаемого медучреждения 
 обеспечивается питание 
по нескольким кабельным ли-
ниям от двух независимых ис-
точников. Применяемая коль-
цевая схема построения сети 
позволяет исключить сбои.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Всего город уже одобрил 
635 обращений о выделе-
нии субсидий и грантов 
для малого и среднего 
бизнеса на общую сумму 
почти 780 миллионов ру-
блей. Около 900 заявок 
департамент рассматри-
вает прямо сейчас. Еще 
примерно 4,5 тысячи ком-
паний пока только гото-
вят документы.

справка

строительство

Общественность обсуждает 
градостроительные проекты
На общественные слушания 
вынесено 65 градострои-
тельных проектов в разных 
районах столицы. Об этом 
вчера сообщила председа-
тель Москомархитектуры 
Юлиана Княжевская.

Ознакомиться с проектами 
и внести свои предложения 
москвичи смогут на порта-
ле «Активный гражданин» 
до 23 августа.
— Проекты затрагивают со-
циально значимые сферы 
жизни горожан: транспорт, 
социальную инфраструкту-
ру, бытовое обслуживание 
и торговлю, — говорит пред-
седатель Москомархитекту-
ры Юлиана Княжевская.

Судьбу новых градострои-
тельных проектов решат жи-
тели районов Гольяново, 
Коньково, Кунцево, Москво-
речье-Сабурово, а также Зе-
ленограда, поселка Восточ-
ный и Новой Москвы. 
Для участия в общественных 
обсуждениях на сайте про-
екта «Активный гражданин» 
нужно зарегистрироваться 
на официальном сайте мэра 
Москвы и заполнить данные 
в личном кабинете. 
Все вопросы, предложения 
и мнения жителей в даль-
нейшем будут переданы раз-
работчикам градострои-
тельных проектов.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru
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миллиарда рублей 
вложит частный 
инвестор в реор-
ганизацию не вос-
требованных ра-
нее промышлен-
ных зон в Капотне 
и Коровине. 

цифра

24,6
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Сложный диалог 
поколений

Когда говорят о молодежи, часто упо-
требляют термин «конфликт поколе-
ний». Категорически не согласна с са-
мим этим термином, предполагаю-
щим противостояние, вражду. Даже 
в самых сложных случаях я предпочи-
таю говорить о сложности диалога по-
колений, о трудности понимания — 
но не о конфликте. Ведь молодые 
люди — это мы сами лет 20–30 назад.

Конечно, при этом нужно помнить о том, что у каждого 
возраста есть свои особенности — юношеский максима-
лизм и даже иногда эгоизм, критичность суждений, 
упрямство и категоричность при еще совсем небольшом 
собственном жизненном опыте.
Но именно у молодежи есть уникальный запас кипучей 
энергии, жизненных сил, которых так не хватает нам 
в зрелости. И мы должны постараться направить этот бес-
ценный ресурс в нужное русло.
Задача старших поколений, как мне 
видится, в том, чтобы уберечь моло-
дежь от возможного повторения на-
ших ошибок, максимально оградить 
от совершения новых, а также вера 
и поддержка.
Жизнь стала намного циничнее, жест-
че и опаснее, причем эти опасности — 
совершенно новые, не знакомые нам 
в большинстве случаев. Кто возразит, 
что сейчас идет настоящая охота на 
юные души, да и тела тоже?
Невероятное количество информа-
ции, насыщенная цифровая реаль-
ность — это не только источник зна-
ний, раздвигающий границы. Вирту-
альный мир, в котором мы сейчас обитаем, позволяет 
ловко маскироваться большому количеству зла и грязи — 
сектантам и экстремистам, психопатам и извращенцам, 
наркоторговцам и иным преступникам.
Юный человек очень часто оказывается одинок и безза-
щитен перед давлением и соблазнами недопустимого. 
Мы должны стать для него не только советчиками, но 
и союзниками, точкой опоры.
Да, они не такие, как мы. Они лучше и быстрее адаптиру-
ются к условиям жизни, быстрее и четче понимают новые 
правила, которые сейчас диктует реальность. А мы долж-
ны быть для них опорой и примером, чтобы наши слова 
не расходились с поступками. Тогда и наше мнение будет 
авторитетно для них.
Но все вышесказанное касается скорее роли личности 
в диалоге поколений, а не менее важна и роль государ-
ства. Надо продолжать совершенствовать механизмы 
нормативно-правового регулирования, касающиеся мо-
лодежи. Развивать просветительскую работу, поддержи-
вать здоровые моральные ценности и принципы, пропа-
гандировать здоровый образ жизни и создавать благо-
приятные условия для молодых семей в молодежной сре-
де — это не сиюминутные задачи, а работа, которая долж-
на вестись на перспективу и на опережение.
Современные технологии, искусство, спорт, творчество, 
интеллектуальное развитие, ремесло — везде молодой 
житель нашей страны должен видеть перспективы и чув-
ствовать поддержку, понимать, что успех в избранном 
деле зависит в большой степени от его усилий.
Если человек чувствует от своей страны заботу о нем, он 
отвечает взаимностью. Простой принцип: сильнее Роди-
на — лучше каждому гражданину, счастлив человек — 
крепче государство. Это неразделимый процесс, и на по-
нимании его надо строить внутреннюю политику и осо-
бенно — молодежную.
И помнить: разные поколения — это не две стороны кон-
фликта, мы всегда на одной стороне. «Конфликта поколе-
ний» нет, есть непростой, но важный диалог.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

мнение

МАРИЯ 
КИСЕЛЕВА
ТЕЛЕВЕДУЩАЯ, 
ДЕПУТАТ 
МОСГОРДУМЫ, 
ТРЕХКРАТНАЯ 
ОЛИМПИЙСКАЯ 
ЧЕМПИОНКА

Увидеть 
знаменитые 
интерьеры

Под небом 
без проводов 
дышится легче

Вчера на сайте москвасто-
бой.рф появилась онлайн-
экскурсия по гостинице «Ме-
трополь». Это третья вирту-
альная прогулка по истори-
ческим отелям столицы.

Справедливости ради, это не 
просто онлайн-экскурсия, 
а возможность в деталях рас-
смотреть богатые интерьеры 
отеля. Москвовед и научный 
сотрудник Музея Москвы Ла-
риса Скрыпник покажет боль-
шой зал ресторана с распис-
ным куполом, подробно оста-
новится на витражной отдел-
ке лифтовой шахты и расска-
жет об антикварной мебели 
XIX века, которой уставлены 
исторические залы. Однако 
главное — это, конечно же, 
номера, в которых останавли-
вались знаменитости: поли-
тики и звезды шоу-бизнеса.
— Всего в отеле 400 номеров, из 
которых не было двух одинако-
вых, — рассказали в пресс-
службе столичного Комитета 
по туризму. — Созданное вели-
кими художниками интерьер-
ное оформление отеля затмева-
ет даже архитектуру.
Экскурсия по «Метрополю» 
входит в цикл виртуальных 
прогулок по знаменитым оте-
лям Москвы. Видеорассказы 
публикуют раз в неделю. 
В первом выпуске экскурсовод 
показал гостиницу «Совет-
ская», где по старым чертежам 
восстановили Малахитовый 
зал. Второй выпуск посвятили 
«Националю». Это одна из ста-
рейших действующих гости-
ниц в Москве. Впереди — еще 
две экскурсии. Москвоведы 
расскажут об особенностях ар-
хитектуры и покажут интерье-
ры гостиниц «Украина» и «Ле-
нинградская».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера в столице подвели 
итоги проекта «Чистое не-
бо». За пять лет действия 
программы от проводов воз-
душных линий электропере-
дачи очистили более 300 го-
родских улиц.

Суть проекта в том, что прово-
да мобильных операторов, 
интернет-провайдеров и го-
родских служб, которые нахо-
дятся на поверхности, убира-
ют в кабельную канализа-
цию — колодцы и каналы, че-
рез которые проходят шнуры 
питания и управления наруж-
ного освещения. 
— Проект стартовал в 2015 го-
 ду в рамках программы «Моя 
улица», напомнили в пресс-
службе столичного Депар-
тамента жилищно-комму-
нального хозяйства. — Тог-
да было принято решение 
убрать воздушные прово-
да, которые зачастую порти-
ли вид города, и на благоу-
страиваемых улицах начали 
строить кабельную канали-
зацию. 
В ведомстве отметили, что на 
сегодняшний день работы 
уже вышли за пределы Цен-
трального административно-
го округа Москвы. 
— Например, кабели убрали 
на магистралях — Варшав-
ском, Ленинградском, Ярос-
лавском, Каширском шоссе, 
Ленинградском проспекте 
и проспекте Мира, в парке По-
беды и на Центральном про-
спекте в Зеленограде, а также 
на территории возле Киев-
ского вокзала и в нескольких 
кварталах Капотни, — доба-
вили в департаменте. 
Кстати, чтобы продлить срок 
службы и повысить надеж-
ность кабельных колодцев 
и каналов, их изготавливают 
из полимерных материалов. 
В пресс-службе департамен-
та рассказали, что в 2017 году 
для более удобной эксплуата-
ции также увеличили разме-
ры колодцев — высота шахты 
теперь составляет 1,6 метра, 
а внутренний диаметр — 
1,3 метра. К концу 2020 года 
планируют построить 16 ки-
лометров кабельной канали-
зации, работы завершены на 
80 процентов.
Добавим, что более 70 про-
центов москвичей, которые 
приняли участие в голосова-
нии в «Активном граждани-
не», положительно оценили 
проект «Чистое небо». Горо-
жане считают, что благодаря 
этому город стал выглядеть 
лучше.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Транспорт будущего 
не выдержал конкуренции

В ведомстве сообщили, что от 
москвичей поступает много 
вопросов по возможному за-
крытию монорельса. Было ре-
шено подготовить голосова-
ние, в ходе которого горожане 
сами выскажут свою точку 
зрения на этот счет. 
Вскоре на портале заработает 
специальный раздел, в кото-
ром специалисты перечислят 
все аргументы «за» и «против» 

и подробно ответят на все во-
просы о монорельсе. И только 
после подробных публичных 
обсуждений будет принято 
решение: реконструировать 
дорогу или разбирать ее, за-
меняя на другой вид транс-
портного сообщения. 
Различные варианты переу-
стройства монорельса обсуж-
даются уже примерно три 
года. Параллельно с этим на-
зываются цифры, причем 
весьма впечатляющие. Экс-
плуатация монорельса — удо-
вольствие довольно дорогое 
и обходится бюджету пример-
но в 1 миллиард рублей еже-
годно. Перевозит же этот вид 
транспорта не так много пас-
сажиров — около 1,5 миллио-
на человек в год. Для сравне-
ния: у всего Московского цен-
трального кольца (МЦК) та-
кой трафик сложится за три 
дня. 
Как отмечают в Департаменте 
транспорта столицы, в насто-
ящее время монорельс едет 
раз в полчаса, а загрузка в час 
пик при этом не превышает 
10–12 процентов. Горожане 
выбирают другие маршруты: 

кому-то проще проехать не-
сколько станций по МЦК, дру-
гие пользуются метро, третьи 
едут на трамвае или электро-
бусе. Сам монорельс уже не 
рассматривается как реаль-
ное транспортное звено, без 
которого не обойтись. 
— Я давно не езжу на моно-
рельсе. На работу предпочи-
таю проехать две станции по 
Московскому центральному 
кольцу, — рассказывает мо-
сквичка Юлия Потемкина.
Кроме того, этот транспорт 
нуждается в постоянном ре-
монте. Однако и эта затея до-
статочно дорогая: по оценкам 
специалистов, реконструкция 
путей займет как минимум 
пять лет и потребует 9,5 мил-
лиарда рублей бюджетных 
средств. Обновить придется 
и сами составы, курсирующие 
по линии. А их, к сожалению, 
уже не производят. 
Тем не менее многие горожа-
не не готовы прощаться с бе-
ло-синими поездами, медлен-
но плывущими по воздушной 
трассе. Все-таки сама по себе 
идея связать почти восьмики-
лометровой эстакадой город-

ские районы, разделенные 
Октябрьской железной доро-
гой, была в свое время нова-
торской и красивой. Тогда 
многие мечтали о том, что бу-
дет как в Японии: быстрые по-
езда на специальной подвеске 
стремительно перевозят пас-
сажиров из одного района 
в другой. Однако получилось 
дорого и невыгодно — другой 
транспорт более конкуренто-
способен. 
Помимо этого, особого внима-
ния требует и инфраструкту-
ра — в ремонте нуждаются 
и станции монорельса. Кстати, 
в 2000-х их проектировал ар-
хитектор Николай Шумаков.
— Станции минимизированы 
до предела. Меньше их сде-
лать было просто нельзя, — 
отмечает он. 
По его словам, московский 
монорельс — уникальный 
транспортный объект, един-
ственный в России. Пока он 
больше похож именно на ту-
ристическую достопримеча-
тельность. Правда, желающих 
проехаться и посмотреть чуть 
свысока на Останкинскую 
башню и ВДНХ, немного. 

Ранее власти города озвучива-
ли идею разобрать часть пу-
тей монорельса и пустить по 
этому маршруту трамвай. Рас-
сматривалась и альтернати-
ва — сделать небольшой уча-
сток трассы аттракционом во-
круг ВДНХ. Но последнее сло-
во останется за горожанами. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

инфраструктура

ДМИТРИЙ БАРАНОВ
ИНЖЕНЕР, ЭКСПЕРТ ИНСТИТУТА 
ДИЗАЙНА И УРБАНИСТИКИ НИУ 
УНИВЕРСИТЕТ ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ, МЕХАНИКИ И ОПТИКИ

Монорельс — имиджевый про-
ект без качественной экономи-
ческой проработки. Когда-то 
такой вид сообщения пред-
ставлялся транспортом буду-
щего, однако по итогу просто 
не выдержал конкуренции 
с привычными видами. К тому 
же с самого начала монорельс 
двигался очень медленно, 
что также не добавляло ему по-
пулярности. Можно говорить 
о том, что здесь сама техноло-
гия была не проработана.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:00 Москвичка Юлия Потемкина ждет приближающийся поезд монорельса. Он двигается неспешно, 16 километров в час, и похож на прогулочный вагон

Вчера в Департа-
менте транспор-
та Москвы за яви-
ли, что на Еди-
ном транспорт-
ном портале 
пройдет голосо-
вание, которое 
определит судь-
бу монорельса.

рынок труда

Предприятиям нужны 
компетентные сотрудники
Вчера в специализирован-
ном центре занятости «Моя 
карьера» рассказали, какие 
специальности пользуются 
наибольшим спросом у ра-
ботодателей.

В центр обращаются за помо-
щью не только соискатели, 
но и сами работодатели, ко-
торые ищут в штат компе-
тентных специалистов. 
— Чаще всего работодатели 
обращаются с просьбой по-
мочь в подборе менеджеров 
в коммерческой деятельно-
сти, включая продажи, а так-
же консультантов, програм-
мистов, инженеров, водите-
лей и продавцов-кассиров, — 
рассказал заместитель ди-
ректора центра «Моя карье-
ра» по содействию занятости 
Михаил Куликов. 

Кроме того, повысилась вос-
требованность водителей 
автобуса, курьеров, сборщи-
ков заказов, продавцов-кас-
сиров и почтальонов — их 
готовы взять на работу круп-
ные компании.
— В банке вакансий центра 
представлены заявки на спе-
циалистов из самых разных 
сфер. Например, это дирек-
тор страхового агентства, 
веб-разработчик, консуль-
тант, руководитель проекта, 
специалист службы под-
держки пользователей, — до-
бавили в «Моей карьере». 
Также требуются главный 
редактор, корреспондент 
и SMM-специалист, графиче-
ский дизайнер настольных 
игр, преподаватель робото-
техники, сиделки и риелто-
ры. За подробностями по 

имеющимся вакансиям нуж-
но обратиться в центр «Моя 
карьера». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Открылась программа оплачиваемых 
стажировок для выпускников
Вчера стартовал отбор 
на оплачиваемую стажиров-
ку для выпускников высших 
и среднеспециальных учеб-
ных заведений. 

Стажировка пройдет в сто-
личных учреждениях соци-
альной сферы и для многих 
станет хорошим стартом на 
профессиональном пути.
— Чтобы выпускники вузов 
и колледжей могли реализо-
вать свой потенциал и полу-
чить уникальный опыт рабо-
ты, мы запускаем набор на 
стажировки, которые позво-
лят попробовать свои силы 
и увидеть изнутри, как рабо-

тают современные столич-
ные учреждения — флагман-
ские центры, учреждения об-
разования, поликлиники 
и ветеринарные клиники, 
центры госуслуг, Главархив 
и другие организации. Луч-
шие стажеры получат при-
глашение работодателей 
присоединиться к штату со-
трудников, — отметила за-
меститель мэра Москвы по 
вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова.
Прием заявок продлится до 
10 сентября. Чтобы стать 
участником программы, не-
обходимо составить резюме, 
заполнить анкету, а еще запи-

сать небольшой видеоролик 
с рассказом о добром деле 
или достижении, которым 
соискатель гордится. К обяза-
тельным требованиям для 
участия также относятся на-
личие постоянной регистра-
ции в Москве, возраст не бо-
лее 30 лет и диплом, получен-
ный в 2019/2020 учебном 
году. 
В итоге будут отобраны 
500  выпускников, которые 
пройдут трехмесячную опла-
чиваемую стажировку. Для 
них будут открыты вакансии 
по 11 направлениям.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ВИКТОРИЯ МАРКОВА
МЕНЕДЖЕР СОЦИАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ 
ЦЕНТРА МОЯ КАРЬЕРА

Центр «Моя карьера» регу-
лярно организует встречи 
с представителями компа-
ний-партнеров и руководите-
лями предприятий, открытые 
отборы и ярмарки вакансий. 
В условиях пандемии коро-
навируса эти мероприятия 
перешли в онлайн-формат. 
За три минувших месяца 
в них дистанционно приняли 
участие в общей сложности 
более 1800 соискателей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАТАЛИЯ КОРАБЛИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА МОСКВЫ

О зеленых насаждениях парка 
заботятся специалисты госу-
дарственного бюджетного уч-
реждения «Автомобильные 
дороги». В работах по содер-
жанию территории задейство-
вано более 130 сотрудников 
этого предприятия. В их рас-
поряжении есть мини-погруз-
чики, подметально-убороч-
ные машины и средства малой 
механизации. В «Зарядье» 
в основном используется ком-
пактная специальная техника, 
она не доставляет неудобств 
посетителям парка и позволя-
ет облегчить ручной труд.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Коммунальные службы уделяют особое 
внимание редким растениям
Более миллиона растений 
представлены в парке «За-
рядье». Вчера в Департамен-
те жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
рассказали, как специалисты 
ухаживают за цветами и ку-
старниками.

На территории парка пред-
ставлены разные климатиче-
ские зоны России. В этом 
и уникальность «Зарядья». 
Особое внимание привлекает 
и большая ботаническая кол-
лекция — в парке представле-
ны 760 деревьев, семь тысяч 
кустарников и сотни тысяч 
многолетних цветов и трав, 
которые занимают почти 
28 тысяч квадратных метров. 
— Богатый растительный мир 
парка разделен на несколько 
природно-ландшафтных зон, 
характерных для разных угол-
ков нашей страны. Здесь есть 
березовая роща, степные про-
сторы, разнотравный луг, 
а также хвойный, прибреж-
ный и смешанный леса, — 
рассказали в пресс-службе де-
партамента. 
За состоянием почвы, состав 
которой для каждого микро-
климата уникальный, следят 
очень тщательно. Это очень 
важно, ведь иначе в центре 
столицы не смогут расти дере-
вья и кустарники, нехарак-
терные для средней полосы 
страны. 
Есть в «Зарядье» и очень ред-
кие, краснокнижные расте-
ния. Например, в парке растет 
пион тонколистный, телипте-
рис болотный, страусник 
обыкновенный, горец змеи-
ный, гвоздика травянка, ка-
лужница болотная, купальни-
ца европейская, ветреница 
дубравная, хохлатка, синего-
ловник плосколистный, ко-
шачья лапка, морозник кав-

казский, ландыш майский, 
подснежник кавказский 
и многие другие цветы. 
В пресс-службе ГБУ «Автомо-
бильные дороги» рассказали, 
что за этими растениями по-
стоянно ухаживают их специ-
алисты. 
— Наши сотрудники регуляр-
но пропалывают цветы от сор-
няков, рыхлят и удобряют по-
чву, обрезают отцветшие со-
цветия, — пояснили в учреж-
дении. — Цветники поливают 
вечером после 17 часов или 
рано утром.
Применяют специалисты 
и современные технологии. 
Они нужны для поддержания 
комфортной среды для тепло-
любивых растений. Так, для 
имитации субтропического 
микроклимата в «Стеклянной 
коре» (ландшафтная зона, ко-

торая укрыта стеклянным 
куполом. — «ВМ») поддержи-
вается температура на пять 
градусов выше средней по Мо-
скве. Кроме того, специаль-
ные системы управляют ве-
тром и имитируют естествен-
ный свет. 
В этой ландшафтной зоне 
представлены растения, ха-
рактерные для юга России: 
рододендроны, можжевель-
ник, лианы и папоротники. 
Не забывают в парке и о дере-
вьях и кустарниках — им про-
водят обрезку кроны, полива-
ют, летом орошают водой 
и промывают специальным 
раствором. Эти процедуры 
смывают с листьев пыль, ув-
лажняют крону и защищают 
от паутинного клеща и тли.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 11:03 Рабочий ГБУ «Автомобильные дороги» парка «Зарядье» Виктория Киселева 
ухаживает за краснокнижными растениями
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Больничный клоун отзывчив 
и стрессоустойчив

Проект «Доктор Клоун» уже 
больше десяти лет объединяет 
людей, желающих облегчить 
детям непростой период дли-
тельного лечения в больнице, 
развлекая их. В числе его ос-
нователей — актеры театра 
и кино Максим Матвеев и Яна 
Сексте. 
— Каждый год к нам поступа-
ет несколько тысяч заявок на 
обучение. Это означает, что 
успешно реализуется одна из 
задач проекта — популяриза-
ция в стране больничной кло-
унады, — отмечает художе-
ственный руководитель Шко-
лы больничной клоунады 
Максим Матвеев. — Эта дея-
тельность необходима, и она 
востребована. В последние 
полгода произошло немало 
изменений, внутренних 
и внешних, касающихся каж-
дого из нас. Всех, кто ощущает 
потребность не только полу-
чить новые навыки и реализо-
вать себя, но и помогать де-
тям, очень ждем на отборе 
в школу.
Больничные клоуны действу-
ют в тесном контакте с врача-
ми. Медики дают артистам ин-
формацию о специфике забо-
леваний маленьких пациен-
тов, ограничениях, связанных 
с ними, и упражнениях, кото-
рые рекомендованы конкрет-
ному ребенку, и те внедряют 

их в фокусы и игры. К каждой 
встрече с ребятами артисты 
подходят очень ответственно. 
Нередко после общения с кло-
унами дети спокойнее согла-
шаются на неприятные, но не-
обходимые им процедуры, на-
чинают есть, если раньше от-
казывались, выходят из пода-
вленного состояния. 
— Опыт нашей работы пока-
зывает, что самыми успешны-
ми студентами и клоунами 
становятся люди старше 24 
лет с актерскими и творчески-
ми данными, которые умеют 
убеждать и быть смешными, 
обладают харизмой и фанта-
зией, устойчивы к стрессу, 
имеют творческое образова-

ние и опыт работы с деть-
ми, — рассказывает руково-
дитель проекта «Доктор Кло-
ун» Юлия Райская. — Те, кто 
пройдет отбор, будут изучать 
клоунаду, в том числе боль-
ничную со всеми ее нюанса-
ми, актерское мастерство, ра-
боту с куклой, психологию, 
сценическое движение, искус-
ство иллюзиониста.  
Длится обучение порядка трех 
с половиной месяцев. Запи-
саться на курсы можно, оста-
вив анкету на сайте проекта. 
Авторы проекта отмечают: 
в Москве больничная клоуна-
да прошла долгий путь от не-
приятия, сомнений со сторо-
ны руководства медучрежде-

ний до открытых дверей всех 
детских больниц. 
— Первым учреждением, с ко-
торым мы начали сотрудниче-
ство, стала Российская дет-
ская клиническая больница. 
Это было десять лет назад, — 
уточняет Юлия. — И по сей 
день мы работаем в самых 
сложных ее отделениях. 
Руководитель проекта отме-
чает: хотелось бы работать во 
всех медучреждениях, но ре-
сурс ограничен. Поэтому каж-
дый набор школы важен — 
это новые специалисты, еди-
номышленники. 
— Доктор-клоун видит в ма-
леньком пациенте в первую 
очередь просто ребенка. И ста-

новится ему другом, который 
всегда готов предложить ра-
достную игру, — говорит 
Юлия Райская. — Вместе с бес-
ценным детским доверием для 
нас очень важны отклики вра-
чей и родителей. Всегда ра-
достно слышать о том, что фи-
зическое состояние и просто 
настроение малыша стало луч-
ше после визита докторов-кло-
унов. Когда нас ждут, просят 
прийти снова, это наполняет 
нас силами. Стараемся стать 
лучше в этой профессии, что-
бы помогать малышам. Имен-
но для этого мы приходим 
в больницы.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Стикер позволит 
экономить энергию
Молодые ученые Научно-ис-
следовательского техниче-
ского университета «МИСиС» 
нашли решение проблемы 
беспроводной зарядки 
смартфонов. В вузе разрабо-
тали солнечные батареи, 
для работы которых доста-
точно даже рассеянного све-
та офисных ламп.

Функционал современных 
мобильных телефонов посто-
янно растет, каждая опция 
требует энергии, но емкость 
аккумуляторов остается огра-
ниченной. Эту проблему на-
мерены решить ученые МИ-
СИС: солнечную батарею но-
вого поколения, которую раз-
работали ученые, достаточно 
наклеить, как стикер, на че-
хол телефона, и тот начнет за-
ряжаться. 
— Люди привыкли видеть сол-
нечные батареи на крышах 
домов. Они велики по разме-
рам, но при тусклом свете от 
них пока мало пользы. А мы 
разработали перовскитную 
солнечную батарею для рассе-
янного света. Перовскит — 
это новый материал, полупро-
водник, который поглощает 
видимый свет лучше, чем 
обычные кремниевые устрой-
ства, — отметил руководи-
тель разработки, инженер ла-
боратории перспективной 
солнечной энергетики НИТУ 
«МИСиС» Данила Саранин. — 
Такие солнечные батареи се-
рьезно снизят себестоимость 
зарядки, а технология уже по-
зволяет печатать их на 
3D-принтерах. Это вполовину 
удешевит их в сравнении 
с кремниевыми аналогами.
Как пояснил Данила Саранин, 
новые батареи рассчитаны на 
рассеянный свет как от ис-
кусственных источников, 
так и от непрямых солнечных 
лучей.
— Такой энергии будет доста-
точно для питания роутеров, 
портативных устройств и про-
чих гаджетов, — сказал уче-
ный. — Конечно, вскипятить 
чайник, согреть квартиру зи-
мой или заставить поехать 
авто с помощью такого 
устройства не получится. Его 

миссия — заряд портативных 
приборов.
Молодые изобретатели пол-
ностью уже создали модуль-
ный ряд батарей на стекле 
и пластиках. Они рассчитали, 
какая площадь нужна для за-
ряда различных типов 
устройств. Так, например, для 
питания Wi-Fi транслятора до-
статочно пяти квадратных 
сантиметров перовскитных 
солнечных элементов, а для 
Bluetooth-передачи — двенад-
цати. И все это — при тусклом 
офисном освещении. На оче-
реди сертифицирование и вы-
ход на пилотные проекты.
— Рынок гаджетов постоянно 
растет, и наш прототип най-
дет в нем свое место, — наде-
ется Данила.
Со своей разработкой ученые 
вышли в финал конкурса «Но-
ватор Москвы», который со-
стоится в конце августа. В рам-
ках программы разработчики 
получили дополнительные 
знания в школе «Сколково». 
В итоге команда планирует 
создать продукт, который по-
зволит полностью отказаться 
от проводов и розеток. 
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

ПАВЕЛ СИМАКОВ
ДИРЕКТОР СЕТИ 
КОВОРКИНГЦЕНТРОВ НКО
Работа с детьми в медицин-
ских учреждениях чаще всего 
подразумевает лечение толь-
ко физического состояния, 
тогда как социальная и психо-
логическая помощь незаслу-
женно остается невостребо-
ванной в процессе реабилита-
ции юных пациентов. Благо-
творительные программы, 
такие как «Больничные клоу-
ны», — крайне важное на-
правление помощи детям 
во время длительного лече-
ния в больницах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В столице стар-
товал шестой 
набор в Школу 
больничной 
клоунады «Док-
тор Клоун». 
Корреспондент 
«ВМ» узнала, 
чему учат жела-
ющих развле-
кать маленьких 
пациентов.

доброе дело

Добровольцы и спасатели 
обследовали пляжи
Сотрудники управления МЧС 
по Москве продолжают про-
филактические рейды 
по столичным водоемам. 
Вместе с инспекторами и до-
бровольцами из Российского 
союза спасателей Большой 
Садовый пруд патрулировал 
корреспондент «ВМ».

Купальный сезон в столице 
официально так и не был от-
крыт, однако многих посети-
телей пляжей это не останав-
ливает. 
— Поэтому регулярно выхо-
дим на пляжи и беседуем с жи-
телями, чтобы не купались 
в неположенных местах, — го-
ворит начальник отдела под-
готовки и применения сил 
Управления МЧС по Северно-
му административному окру-
гу Андрей Тарасов. — Во мно-
гих местах это небезопасно.
Подходим к Большому Садо-
вому пруду. У водоема видим 
табличку: «Купаться запре-
щено». Однако в пруду, не-
смотря на предупреждающий 
знак, плещутся два подрост-
ка. Инспектор МЧС Андрей 
Тарасов замечает на берегу 
двух москвичек — те объяс-
няют, что в водоеме купаются 
их дети.

— Купаться здесь запрещено 
по рекомендациям Роспо-
требнадзора: вода не удовлет-
воряет санитарным требова-
ниям, можно заразиться ин-
фекционной болезнью, — 
объясняет Андрей Тарасов.
Мама одного из мальчиков, 
Светлана Кривасова, обеща-
ет, что дети больше не полезут 
в пруд. Родители зовут ребят, 
и те выходят на берег. Инспек-
тор напоминает мальчикам, 
что купаться без родителей 
опасно.
Вести профилактическую ра-
боту сотрудникам МЧС помо-
гала волонтер Российского со-
юза спасателей Светлана Куз-
нецова. Вместе со своим рот-
вейлером Робином она пока-
зала мастер-класс по спасе-
нию утопающего, роль кото-
рого согласился сыграть один 
из отдыхающих, Андрей Ла-
сточкин. Мужчина отплыл на 
несколько метров от берега.
— Робин, спасать! — команду-
ет Светлана Кузнецова. 
Собака бросается в воду 
и в считаные секунды доплы-
вает до «терпящего бедствие». 
Тот берется за ошейник и при-
вязанную к нему веревку, 
и через минуту пес доставляет 
москвича на берег. Дети апло-

дируют мастерству и силе Ро-
бина. 
Продолжаем рейд и встреча-
ем москвичку с ребенком.
— Купаться здесь запреще-
но, — предупреждает подпол-
ковник внутренней службы 
Максим Прошунин.
Москвичка Наталья Ванюши-
на объясняет: она здесь гуляет 
с внуком Ваней и купаться не 
собиралась.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВЛАДИМИР ВОЛКОВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ОРГАНА  
ГЛАВНЫЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ИНСПЕКТОР ПО МАЛОМЕРНЫМ СУДАМ 
ГУ МЧС РОССИИ ПО МОСКВЕ

Ежедневно на дежурстве на-
ходятся более 120 московских 
спасателей и госинспекторов 
ГИМС, 80 единиц техники и до 
290 общественных спасате-
лей. Организована работа 
144 общественных спасатель-
ных постов и маршрутов бере-
гового патрулирования. С на-
чала летнего сезона сотрудни-
ки ГИМС и общественники 
12 439 раз провели патрули-
рование. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Осужденная за попытку примкнуть к террористам 
девять лет не сможет ночевать вне дома

Скамейки с солнечными батареями установят
на территории выставочного центра 

Вчера Мосгорсуд отклонил 
апелляционную жалобу за-
щиты Варвары Карауловой 
(сменила имя на Александру 
Иванову. — «ВМ»), ранее 
осужденной за попытку при-
соединиться к запрещенной 
в России террористической 
организации «Исламское го-
сударство» (ИГ). 

4 июня 2020 года по иску МВД 
за Карауловой был установ-
лен административный над-
зор до 27 апреля 2029 года. Де-
вушке запретили отсутство-
вать дома с 22:00 до 6:00, ме-
нять место жительства и рабо-
ты, обязали дважды в месяц 
регистрироваться в террито-
риальном ОВД. Решение при-
нял Кунцевский суд Москвы. 
Сторона защиты подала жало-
бу, однако административ-
ный надзор был признан за-
конным.

— Постановление Кунцевско-
го суда оставить без измене-
ния, жалобу защиты — без 
удовлетворения, — огласила 
решение судья.
Напомним, бывшая студентка 
МГУ имени Ломоносова Вар-
вара Караулова была аресто-
вана Лефортовским район-
ным судом Москвы в октябре 
2015 года по подозрению в по-
пытке примкнуть к «Ислам-
скому государству». Уже 
28 ноября ей предъявили офи-
циальное обвинение.
Следствием установлено, что 
27 мая 2015 года Караулова 
тайно прибыла в Стамбул, где 
ее встретили и проводили на 
конспиративную квартиру. 
4 июня 2015 года девушку 
вместе с 12 россиянами задер-
жали при попытке незаконно 
пересечь границу с Сирией: 
Караулова пыталась попасть 
на территорию, подконтроль-
ную запрещенной в России 
организации. Сама девушка 
утверждала, что мотивом ее 

переезда в Турцию были ро-
мантические отношения 
с вербовщиком ИГ. В столицу 
Варвару Караулову вернули 
в июне 2015 года. По возвра-
щении девушка ушла в акаде-
мический отпуск, а после 
была отчислена по собствен-
ному желанию.
В 2016 году Московский 
окружной военный суд при-
знал Караулову виновной 
в попытке примкнуть к терро-
ристической организации 
и вынес приговор: 4,5 года за-
ключения в колонии общего 
режима. При этом в срок было 
зачтено время, которое осуж-
денная пребывала в след-
ственном изоляторе — один 
год и два месяца. Наказание 
девушка отбывала в женской 
колонии № 1 Вологодской об-
ласти. В 2019 году суд удовлет-
ворил просьбу Карауловой об 
условно-досрочном освобож-
дении.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

Агентство инноваций Мо-
сквы запускает на ВДНХ пи-
лотный проект по тестирова-
нию новинок в сфере город-
ского благоустройства, обра-
зования, отдыха и спорта. 
Технологии, которые успеш-
но пройдут апробацию, будут 
рекомендованы к внедрению 
и на других общественных 
пространствах столицы.

До конца года на ВДНХ поя-
вятся уникальные скамейки. 
Они не только будут разда-
вать Wi-Fi, но смогут подзаря-
жать мобильные устройства 
посетителей выставки. Энер-
гию эти необычные скамейки 
будут собирать днем с помо-
щью солнечных батарей, уста-
новленных в сиденьях. С на-
ступлением сумерек иннова-
ционные лавочки включат 
светодиодную подсветку. Кро-
ме того, некоторые скамейки 
оборудуют датчиком темпе-
ратуры, вентиляторами и по-
догревом сидений.

Инновацией в области спорта 
станет роботизированный 
тренировочный комплекс, 
рассчитанный как на профес-
сионалов, так и на любителей.
— Это футбольный манеж, 
по четырем сторонам которо-
го установлены специальные 
пушки, — рассказали в сто-
личном Агентстве иннова-
ций. — Задача игрока — при-
нимать подачи и отправлять 
мячи в обозначенную цветом 
мишень.
Еще одна новинка — в обла-
сти образования. Дети детса-
довского возраста с помощью 
современных компьютерных 
технологий и проектора смо-
гут «оживить» рисунки. Нари-
сованные ребятами картинки 
будут проецироваться на сте-
ну, где начнут двигаться, как 
в мультфильме. Эта техноло-
гия позволит детям в игровой 
форме выучить, например, 
алфавит.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Лукашенко между 
двух огней

Владимир Путин поздравил Алексан-
дра Лукашенко с победой на прези-
дентских выборах. Это значит, что 
Россия — главный партнер Белорус-
сии — результаты признала. Но гово-
рить, что у Лукашенко все хорошо, 
я бы не стал. 
Александр Григорьевич сейчас не 
столько радуется. сколько решает сра-
зу несколько очень сложных проблем. 

Первая — отношения с Западом. Они и так были не очень 
дружественными. Но после того как один кандидат в пре-
зиденты — Виктор Бабарико — устроился в тюрьму, а дру-
гой — Валерий Цепкало — из страны уехал, отношения 
стали еще хуже. С другой стороны, спонсировать белорус-
ский майдан Запад не станет. Там не дураки и отлично по-
нимают, что Лукашенко при всей его неоднозначности 
все-таки самый популярный политик в стране. Свалить 
его крайне сложно, если вообще реально.
Вторая проблема белорусского лидера куда серьезнее. 
Это отношения с Россией. Наша стра-
на уже давно предлагает Белоруссии 
более тесное экономическое и поли-
тическое взаимодействие. Мы за то, 
чтобы наше Союзное государство ста-
ло действительно союзом. Лукашенко 
же более тесному объединению про-
тивится, опасаясь потери самостоя-
тельности. Но вопрос-то решать надо, 
потому что белорусского президента 
подпирает третья, не менее суще-
ственная проблема. А именно — эко-
номическая. Экономика Белоруссии 
очень сильно зависит от России. Мы 
ведь не только помогаем материаль-
но, например, дешево продавая угле-
водороды. Мы предоставляем свой огромный рынок для 
белорусских товаров. Они вполне качественны, но в Ев-
ропе, например, успеха не имеют, потому что там фанта-
стическая конкуренция производителей за богатого 
местного потребителя. Белоруссия эту конкуренцию не 
выдерживает. 
Сейчас многие белорусские политологи на полном серье-
зе рассуждают, что их страна может стать такой себе вос-
точноевропейской Швейцарией, островком стабильно-
сти в нашем неспокойном мире. Теория, что и говорить, 
крайне забавная. У Белоруссии, к сожалению, не та эконо-
мика, чтобы быть Швейцарией. Больше того: кроме как 
к России, ей идти просто некуда. Попытка полной «швей-
царской» автономии закончится, как на Украине, которая 
сейчас как государство фактически разваливается. По-
этому Батьке придется восстанавливать отношения с Рос-
сией. Решить, например, вопрос с нашими «33 богатыря-
ми», выпустив их из-за решетки. 
По большому счету, выборы в Белоруссии не изменили во-
обще ничего. Все стоящие перед страной и ее лидером 
проблемы остались. Больше того, они даже усугубились. 
Так что впереди у Александра Григорьевича много рабо-
ты. Но он политик опытный и, думаю, все постепенно раз-
рулит. Другой вопрос — надолго ли. Ведь решение главно-
го вопроса страны — встроенность Белоруссии в миро-
вую экономику — требует очень серьезных усилий 
и очень серьезных реформ. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ЗАМДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА СТРАН 
СНГ, ПОЛИТОЛОГ

мнение

7 августа 13:58 Подполковник внутренней службы Максим Прошунин объясняет москвичке 
Наталье Ванюшиной и ее внуку Ване правила безопасного купания

21 ноября 2019 года. Волонтеры предыдущего набора Школы больничной клоунады Виктория Войдак («Доктор Жужука») и Иван Исьянов («Доктор Боцман») 
разыгрывают сценку на занятии. В этом году обучение начнется в сентябре

громкое дело

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА И ИННОВА
ЦИОННОГО РАЗВИТИЯ МОСКВЫ

В программе пилотного тести-
рования инноваций участвуют 
уже 65 площадок. В их число 
входят коммерческие пред-
приятия, которые в рамках 
проекта получат возможность 
использовать высокотехноло-
гичные разработки для опти-
мизации своих бизнес-процес-
сов и повышения эффективно-
сти работы компании. 
Также к программе активно 
присоединяются городские 
площадки, где москвичи могут 
оценить преимущества новых 
технологий. До конца года 
планируем провести около 
100 пилотных тестирований 
в сфере торговли и услуг, энер-
гоэффективности, информаци-
онных технологий, медицины, 
экологии, безопасности, 
транспорта и образования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

научно-исследова-
тельских лабора-
торий, три инжи-
ниринговых цент-
ра и один центр 
коллективного 
пользования до-
ступны студентам 
НИТУ «МИСиС»

цифра
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5Ревизор

многолетних цветов планируют высадить 
в природно-ландшафтных зонах парка «За-
рядье» до конца 2020 года. Работы уже на-
чались: на клумбах появились фиалки, мо-
лочай, шалфей, ирис и другие растения.

цифра

85000

Все беды 
от лежебок
Есть работники, живущие по принципу перекати-поля: 
день прошел — и ладно; зашибил копейку сегодня, а зав-
тра — что Бог подаст. Примерно об этом коммунальная 
история Любови Викторовны Бобковой, проживающей 
в доме 1979 года постройки. 
Было время, вспоминает она, когда дом обслуживало 
(не управляло им, нет, просто обслуживало) РЭУ «Старо-
алексеевское». Когда в подъезде начал барахлить вну-
тренний водосток, «работники тогдашнего РЭУ нашли 
место протечки, устранили течь. Их труда хватило... 
на 20 лет!» В 2018 году снова начались протечки воды 
в квартиры. Но домом уже управляет другая компания.
Пожалуешься в ее инженерную службу на очередную, 
восьмую по счету, протечку, рассказывает Любовь Викто-
ровна, придут работяги, замажут дырку — и до следую-
щей аварии. В РЭУ наша читательница обращалась раз 
в 20 лет, в управляющую компанию — через день. 
И на всякий случай пишет жалобы сразу в несколько вы-
шестоящих коммунальных организаций. Иначе никто 
устранять протечку не придет.
Печаль этой истории даже не в лени работников, а в том, 
что Бобкова и ее соседи не могут повлиять на качество их 
работы. Это в законе прописано, что собственники мно-
гоквартирного дома могут поменять нерадивых управ-
ленцев. Интересно, каким образом? У них что, выбор 
есть, пять других компаний дышат в затылок бездельни-
кам, конкурсами грозят? 
Нет выбора. Хотя бы потому, что УК района (в данном слу-
чае Алексеевского) — мощная структура с десятками еди-
ниц техники, специалистами, оборудованием, складами 
и запасами расходных материалов. Создать такую на пу-
стом месте невозможно. Но и, создав, содержать затрат-
но. Поэтому нет конкурентов. Потому, видно, и трудовой 
запал, и ответственность отсутствуют. 
Хорошо, когда большая и надежная компания обслужива-
ет большой коллектив собственников жилья. Все у нее 
устойчиво — набор техники, ответственные и опытные 
специалисты. О таких говорят «устойчивый камень 
и мхом добродетели обрастает». 
Жаль, что под некоторых «безальтернативных» лежебок 
даже вода не течет. 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНАТОЛИЙ СИДОРОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ

щукарь

Легкая ирония, неповторимая интонация, опыт 
и назидательность — таков Анатолий Сидоров, 
ведущий персональной рубрики «Щукарь».ки «Щукарь».

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Ревизор», в рамках которой корреспонденты «ВМ» 
помогают жителям столицы решить их наболевшие городские проблемы. Сегодня в номере 
добиваемся проведения экспертизы воды на каскаде прудов, выясняем, когда откроется 
футбольное поле-долгострой и почему владельцам собак запретили выгул в привычном месте. 

Местные жители Юрий Куп-
цов и Михаил Федоров с гру-
стью показывают, что стало 
с каскадом. Неприятный за-
пах сероводорода чувствуется 
уже за несколько метров. Гу-
ляющие по территории жите-
ли стараются обойти сторо-
ной любимое когда-то место. 
— В истории усадьбы Покров-
ское-Стрешнево есть строки 
о возникновении прудов: 
«В 1685 году боярин Родион 
Стрешнев распорядился вы-
копать каскад прудов в верхо-
вьях речки Чернушки и на ее 
притоке». Сегодня он вряд ли 
бы остался доволен, глядя на 
них, — отмечает Купцов.
Проблемы выдает и внешний 
вид водоема: весь второй 
Иваньковский пруд ужасно 
зарос. Тушинцы считают, что 
это следствие благоустрой-
ства, которое провели здесь 
два года назад. По словам мо-
сквичей, в 2017–2018 годах 
в парке «Покровское-Стреш-
нево» провели глобальную ре-
абилитацию прудов. Берего-
вую зону выложили декора-
тивными камнями, водоемы 
очистили и восстановили со-
общение между ними. Но ос-
новную проблему не решили. 
Через год старожилы замети-
ли: первый Иваньковский 
пруд зацвел. Через некоторое 
время стал зарастать второй. 
Жительница района и обще-
ственный экологический ин-
спектор Департамента приро-
допользования и охраны 

окружающей среды Анна Оло-
вягина предположила, что 
дело в уменьшении объема 
стоковых вод.

— Когда проводили рекон-
струкцию, этот момент не 
учли, — говорит она. — Тогда 
решили, что пруды заилива-
ются из-за того, что туда по-
падают неочищенные стоки. 
Но вместо того чтобы отфиль-
тровать воду, ее увели от пар-

ка. Жидкости стало посту-
пать еще меньше. До рекон-
струкции ее объем в прудах 
был на метр выше.

То, что воды по-
убавилось, подме-
чает и Михаил Фе-
доров. Он провел 
замеры воды на пе-
реливе между пру-
дами и заметил, 
что в конце про-
шлой недели меж-
ду первым и вто-
рым за минуту 
едва набегало во-
семь литров.
— Отсутствует 
проточность всего 

каскада, — пояснил Михаил 
Федоров. — Меняется ритм 
жизни, а с ним и антропоген-
ная нагрузка и объем загряз-
няющих веществ. Я не специ-
алист, но считаю, что пробле-
му решит самоточный канал. 
Тот вариант обводнения, ко-

торый применялся в Головин-
ских прудах. Там была похо-
жая ситуация, но после ре-
монта каскад соединили с Ли-
хоборским каналом, и пруды 
стали полновод ными. 
С этим согласен гидробиолог 
Института водных проблем 
РАН Петр Погожев.
— Да, в таком случае пруд ста-
нет вроде реки, и на дно будет 
постоянно поступать кисло-
род, а значит, улучшится эко-
система, — сказал эксперт.
Он уверен, что судьба любого 
водоема зависит от морфоло-
гии дна: по берегам должна 
быть отмель, а в воде — место 
для растительности.
— Иваньковские пруды мел-
кие, два — два с половиной 
метра глубиной, и дно быстро 
прогрелось. Биогенные веще-
ства, такие как азот и фосфор, 
стали активно проявлять себя 
и дали повод для появления 
растительности. Чтобы экоси-
стема прудов жила долго 
и была здоровой, нужно, что-
бы глубина достигала не 
меньше пяти метров.
Редакция обратилась за ком-
ментарием в Департамент 
природопользования и охра-
ны окружающей среды. Спе-
циалисты Мосэкомониторин-
га проводят анализ состояния 
водоема. По итогам исследо-
вания будет принято решение 
о мерах, необходимых для 
восстановления каскада.
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

Иваньковские пруды 
обследуют экологи

Жители района Покровское-Стрешнево обеспокоены состоянием каскада Иваньковских прудов. По их сло-
вам, после реконструкции, которая закончилась два года назад, здесь был нарушен водообмен. Из-за этого 
в парке стоит неприятный запах сероводорода, а рыба косяками всплывает на поверхность. Журналист «ВМ» 
отправилась на место, чтобы разобраться в причинах.

cуть проблемы

9 августа 12:20 Житель района Покровское-Стрешнево Юрий Купцов показывает, в каком состоянии сейчас находится второй 
Иваньковский пруд. Водоем покрыт растительностью, а через искусственный каменный перелив практически не течет вода в третий 
пруд (1) Мертвый окунь в третьем Иваньковском пруду. Причину гибели рыбы устанавливают экологи (2)

Во дворе нашего дома (Каширское шоссе, 84, корпус 1) 
напротив второго подъезда никто не убирается. Урны 
переполнены. Марина Кашаева, жительница района Орехово-
Борисово Северное Южного административного округа
■ Отвечает директор ГБУ «Жилищник района Орехово-
Борисово Северное» Вильдан Бадаев:
— Работы по уборке указанной территории выполнены.

В первом подъезде дома № 5, корпус 7, на Живописной 
улице в лифте очень темно. Недавно освещение уже чи-
нили, но лампа снова не работает. Евгения Александрова, 
жительница района Хорошево-Мневники Северо-Западного ад-
министративного округа
■ Отвечает исполняющий обязанности директора 
ГБУ «Жилищник района Хорошево-Мневники» Руслан 
Ножипов:
— Выполнены работы по восстановлению освещения 
в указанной лифтовой кабине. Освещение в подъезде мно-
гоквартирного дома находится в рабочем, технически ис-
правном состоянии, выявленные нарушения устранены.

Рядом с домом № 4, корпус 1, на улице Академика Ко-
ролева мусорные контейнеры расположены вне специ-
ально отведенной для них площадки. Просим навести 
порядок. Андрей Остапенко, житель района Останкинский 
Северо-Восточного административного округа
■ Отвечает директор ГБУ «Жилищник Останкинского 
района» Дмитрий Шувалов:
— Контейнеры убраны. В настоящее время территория 
приведена в надлежащее состояние.

У дома по адресу: Ферганский проезд, 3, корпус 2, уже 
несколько лет валяются мелкие камни и песок, которые 
остались тут после проведения капремонта. Но никто их 
не убирает. Денис Уртанов, житель района Выхино-Жулебино 
Юго-Восточного административного округа
■ Отвечает исполняющий обязанности главы управы 
района Выхино-Жулебино Юрий Озеров:
— Работы по уборке указанной территории выполнены.

Рядом с особняком Новикова на велодорожки кто-то 
пролил жидкость с тухлым запахом. Так и не моют вот 
уже сколько времени. Арина Крыльцова, жительница района 
Якиманка Центрального административного округа
■ Отвечает руководитель ГБУ «Автомобильные дороги 
ЦАО» Александр Жмаев:
— Санитарные нарушения устранены. 

sms-портал
(903)767-21-79

C НИКИТОЙ КАМЗИНЫМ

В социальной сети разверну-
лась жаркая полемика по по-
воду долгостроя. Жители воз-
мущены остановкой работ. 
Москвичам не нравится, что 
уже долгое время пустует 
большая территория, которая 
планировалась под занятия 
спортом.
— Очень неудобно! И работы 
не идут, и мы не можем трени-
роваться, играть в футбол, — 
возмущается житель района 
Сергей Грибановский. 
Выезжаю на место и подхо-
жу к футбольной площадке. На 
по ле уложено качественное 
резиновое покрытие, установ-
лены фонари. Однако рабочих 
на территории нет. Проходя-
щие мимо жители района объ-
ясняют — прогресса в строи-
тельстве нет уже долго.
— Уже пару лет закрыта пло-
щадка, — говорит москвич 
Андрей Беляев. —А жаль, ведь 
осталось доделать совсем не-
много. 
Звоню в  управу района Ясене-
во. В ведомстве объясняют, 
что занимаются решением 
проблемы. Глава управы 

Алексей Толчеев сообщил, что 
строительство футбольного 
поля с инфраструктурой ве-
дется в рамках Адресной ин-
вестиционной программы го-
рода Москвы на 2018–2021 
годы. Строительно-монтаж-
ные работы на объекте прио-
становлены в связи с растор-
жением государственных 
контрактов с ЗАО «УКС ОТиА», 
выполнявшим функции тех-
нического заказчика по про-
ектированию и строитель-
ству, а также с генеральным 
подрядчиком АО «Компания 
«Бамард» за нарушение и не-
исполнение обязательств 
в установленные сроки.
— В целях завершения строи-
тельства объекта и ввода его 
в эксплуатацию проведено 
комплексное инженерно-
техническое обследование 
объекта и принято решение 
о его оформлении как объек-
та незавершенного строи-
тельства с последующей его 
реконструкцией,— пояснил 
Толчеев.
Глава управы сообщил, что от-
правлял запрос в Департа-

мент строительства. Там отве-
тили, что ведомством разра-
ботана дорожная карта по ре-
ализации проектных работ 
и реконструкции объекта 

с плановым сроком ввода 
в эксплуатацию в третьем 
квартале 2021 года.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Футбольное поле достроят будущим летом

В социальной сети появилась информация, что на улице Паустовского, около дома № 6, корпус 2, возник 
долгострой — футбольное поле. Жители негодуют: они не могут заниматься там спортом. Корреспондент 
«ВМ» выехал на место, чтобы разобраться в ситуации.

Информацию о запрещаю-
щем знаке и фотографии опу-
бликовали в группе района 
Отрадное в социальной сети. 
На кадрах видно, что в одном 
конце парка стоит преду-
преждающая табличка, а чуть 
дальше установлены урны 
для собак. 
В комментариях к записи мне-
ния жителей разделились. 
Владельцы питомцев считают, 
что в районе и так очень мало 
мест, где можно пройтись 
с животным, и такой знак 
здесь не нужен. Другие же ду-
мают, что общественный парк 
не годится для выгула.
— Установить таблички нуж-
но было еще раньше, мы дав-
но просили об этом управу. 
Многие не убирают за собака-
ми, а ведь здесь гуляют дети, 
отдыхают люди, — проком-
ментировал житель района. 
Корреспондент «ВМ» отправи-
лась в сквер «Отрадное». За-
прещающий знак стоит толь-
ко с одной стороны парка, 
а вдоль тропинок действи-
тельно установлены урны, 
куда можно утилизировать от-

ходы за питомцами. Многих 
предупреждающая табличка 
не останавливает — людей 
с собаками можно встретить 
на всей территории зоны от-
дыха. Некоторые отдыхают на 
лавочках в центральной части 
сквера, питомцы при этом на-
ходятся рядом. Кто-то при вы-
гуле надевает на животное по-
водок, намордник и ответ-
ственно убирает за своим пи-
томцем, а кто-то игнорирует 
эти меры. Есть и те, кто новый 
знак даже не видел.
— Я много лет гуляю здесь 
с собакой и не понимаю, за-
чем что-то запрещать. Люди 
наносят больше вреда этому 
скверу, постоянно мусорят, 
ходят по газону, что-то лома-
ют, шумно себя ведут. Они ме-
шают больше, чем воспитан-
ные питомцы, — отметила 
местная жительница Светла-
на Азарнова. 
А вот молодые родители поло-
жительно отнеслись к ново-
введению. В центральной ча-
сти сквера расположена дет-
ская площадка. И бегающие 
по соседству крупные собаки 

могут представлять опас-
ность, считает Анна Клюева.
— Особенно это касается тех 
владельцев, которые не наде-
вают на своих питомцев пово-
док и намордник. Я считаю, 
что парк отдыха — не место 
для выгула животных, для это-
го есть специальные площад-
ки, — заявила Клюева.
Чтобы понять, можно ли гу-
лять в парке с собаками, мы 
обратились в управу района 
Отрадное. Оказалось, что за-
прет действует не на всей тер-
ритории сквера. 
— Предупреждающий знак 
установлен в месте массового 
скопления людей. Там рядом 
детская и спортивная площад-
ки, лавочки. А урны остались 
на периферийных дорожках, 
на окраине сквера. Здесь 
люди могут пройтись с соба-
кой на поводке, не мешая от-
дыхающим. Никто не запре-
щает гулять с животными, 
главное, делать это на специ-
альной территории,  — объяс-

нила консультант отдела жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства управы района Отрадное 
Зоя Быкова. 
Специалист также напомни-
ла, что в соответствии с зако-
ном граждане, которые гуля-
ют с собакой в неположенном 
месте и не используют намор-
дник и поводок, могут быть 
оштрафованы за «Нарушение 
правил содержания домаш-
них животных». 
— Если вы увидели, что вла-
дельцы животных не выпол-
няют требования, можете об-
ратиться в полицию, — доба-
вила Быкова. 
В районе есть специальные за-
крытые площадки для выгула 
собак, где питомцы могут гу-
лять свободно — без поводка 
и намордника. Они располо-
жены по адресам: Каргополь-
ская улица, 4, Алтуфьевское 
шоссе, 40Б, Северный буль-
вар, 10. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Владельцы собак недовольны запретом

Жители района Отрадное пожаловались, что в местном  сквере со стороны улицы Санникова установили 
знак, запрещающий выгуливать  собак. Но урны для сбора отходов за питомцами здесь по-прежнему оста-
лись. Люди  не могут понять, можно или нет гулять на этой территории с собаками.

cуть проблемыcуть проблемы

Корреспондент «ВМ» выехал 
в дом № 31 по улице Днепро-
петровской, чтобы помочь ра-
зобраться с ситуацией.
Обход начался с шестого подъ-
езда. Жительница показала 
разрушающийся мусоро-
провод.
— На первом этаже повреди-
ли его основание: под ковшом 
отломились крупные куски 
штукатурки, — рассказала 
Надежда Колосова. — И сам 
ковш сломан. 
На первый взгляд ситуация не 
критичная, но осыпающаяся 
штукатурка загрязняет подъ-
езд, а повреждение может 
привести к дальнейшему раз-
рушению мусоропровода.
На входе в седьмой подъезд 
сразу становится видна вто-
рая проблема — сломался до-
водчик.
— И теперь дверь не закрыва-
ется плотно, — говорит Нико-

лай Черкасов. — В дом могут 
зайти чужие люди.
Корреспондент сообщил 
о проблеме в «Жилищник рай-
она Чертаново Центральное», 
который должен производить 
ремонтные работы в доме и на 
придомовой территории. 
И на всякий случай продубли-
ровал просьбу в управу. Непо-
ладки устранили буквально за 
пару дней.
— В шестом подъезде рабочие 
управляющей компании про-
извели ремонт мусоропрово-
да, и он теперь находится в ра-
бочем состоянии, — пояснил 
в официальном ответе глава 
управы района Владимир Ми-
хеев. — А в седьмом подъезде 
выполнен ремонт входной 
двери, теперь никто из посто-
ронних не сможет войти 
в подъезд.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Мусоропровод и входную дверь 
починили оперативно

Сразу двое жителей дома № 31 по улице 
Днепропетровской обратились в редак-
цию за помощью: в 6-м подъезде сломал-
ся мусоропровод, а в 7-м — дверь.

cуть проблемы

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ВМ

Проблему 
полноводности 
каскада может 
решить обводной 
канал

Вчера 14:26 Житель района Ясенево Андрей Беляев 
недоволен затягиванием работ на футбольном поле
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Горожане выбирают 
электромобили 

Вместе со спросом серьезно 
выросло и предложение. Так, 
с апреля по июнь продавцы 
разместили вдвое больше 
объявлений о продаже элек-
трокаров. Средняя цена тако-
го автомобиля по итогам 
квартала составила чуть выше 
одного миллиона рублей, что 
на 4 процента выше, чем 
в прошлом году, и на 1 про-
цент больше, чем в I квартале. 
При этом, впрочем, нельзя 
сказать, что электромобили 
стали сверхпопулярны. По 
данным аналитического 
агентства «Автостат», за пять 
первых месяцев года на учет 
в ГИБДД поставлено около 
1,5 тысячи подержанных 
электромобилей. Однако рост 
все равно существенный — 
30 процентов. 
— Это неудивительно, ведь 
пользоваться электромоби-
лем, особенно в Москве, до-
вольно выгодно, — рассказы-
вает автоэксперт Игорь Мор-
жаретто. — Начнем с того, что 
не нужно платить транспорт-
ный налог. Плюс — бесплат-
ная парковка, что для Москвы 
более чем актуально. Третий 
момент — бесплатная заправ-
ка. Да, подобных заправок 
в Москве пока мало, потому 
что мало самих электромоби-
лей. Зато заправка не стоит 
ничего, и это многих вдохнов-
ляет.
Как пояснил Моржаретто, 
электрокар, как правило, мо-
сквичи покупают в качестве 
второй или третьей машины. 
Ну, например, как раз для 
того, чтобы съездить в центр 
и бесплатно встать там, где 
«простые смертные» выкла-
дывают по 380 рублей в час.

— Плюс электромобиль, как 
ни странно, популярен у дач-
ников. Потому что на даче 
обычно нет электросчетчиков 
и ты вне специальных запра-

вок заряжаешься очень-очень 
дешево, — пояснил эксперт.
Самым популярным электро-
мобилем считается хетчбэк 
Nissan Leaf. Дело в том, что он 
весьма доступен: средняя 
цена на вторичном рынке — 
638,5 тысячи рублей. Далее 
в рейтинге сразу три места 
у американской Tesla: Mo-
del S, Model 3 и Model X. На пя-
том месте среди подержанных 
электрокаров — микровэн 

Mitsubishi Minicab. Его чаще 
всего покупают для использо-
вания в службах доставки.
— Большинство электромо-
билей очень компактны, и это 

еще один суще-
ственный для Мо-
сквы плюс, — пояс-
нил Игорь Моржа-
ретто. — Поде-
ржанные чаще все-
го идут к нам из 
Японии. Как толь-
ко гарантийный 
срок на батарею — 
самый дорогой 
агрегат — закан-
чивается, японцы 
от машины стара-
ются избавиться. 

Но их автомобили долго слу-
жат и после гарантийного 
срока. 
Эксперт рассказал, что он 
пользовался электромобилем 
и остался очень доволен.
— Во-первых, он совершенно 
бесшумный, просто приятно 
ездить. Во-вторых, очень бы-
стро разгоняется. Там ведь нет 
коробки передач. Нажал на 
педаль газа, и машина момен-
тально набрала скорость, — 

делится впечатлениями Мор-
жаретто. — Я сейчас подумы-
ваю, а не купить ли мне элек-
трокар в качестве второго ав-
томобиля. Очень уж он удобен 
и цена вполне. 
Впрочем, говорит эксперт, не 
все автовладельцы в Москве 
так оптимистичны, как он.
— Заправки есть, и это здоро-
во, но их довольно мало: 
120 на весь город, — рассуж-
дает эксперт. — Плюс у автов-
ладельцев пока нет ясности, 
насколько электрокар надеж-
ен. Ведь их выпускают всего 
десять лет, у таких машин про-
сто нет истории. 
Еще один важный нюанс — 
московский климат. Он зна-
чительно холоднее японского. 
И если эксплуатировать элек-
трокар зимой, то батарея до-
вольно быстро изнашивается. 
— Впрочем, Tesla, например, 
уже адаптирует свои автомо-
били к зимним условиям. 
В скором времени, я думаю, 
мы можем получить электро-
кар, который будет успешно 
работать при любой пого-
де, — считает Игорь Моржа-
ретто.

22 апреля 2019 года. Электромобиль заряжается на только что открывшейся электрозарядной автомобильной станции на Большой 
Бронной улице в центре Москвы. Таких станций в столице более 120, но нужно еще больше

По данным 
«Авито Авто», 
число продан-
ных электромо-
билей в России 
во II квартале 
года выросло 
на 132 процента. 
Большая часть 
покупок прихо-
дится на Москву 
и область.

Дымите дома. Прощаемся с кальянными
Госдума приняла в третьем, 
окончательном чтении зако-
нопроект, ограничивающий 
употребление кальянов, 
электронных сигарет и вей-
пов. На них вводятся те же 
ограничения, что и для тра-
диционных табачных 
и зделий.

Согласно новому норматив-
ному акту с электронными си-
гаретами теперь придется вы-
ходить в курилку. А кальян-
ные вообще исчезнут.
— Закон расширяет перечень 
мест, где впредь нельзя будет 
не только курить табак, но 
и потреблять никотинсодер-
жащую продукцию и исполь-
зовать кальяны, — пояснил 
юрист Московской коллегии 
адвокатов Сергей Панченко. 
Это уже не только образова-
тельные учреждения, вокза-
лы, транспорт, медицинские 
учреждения, санатории, дет-
ские площадки, пляжи, рабо-
чие места и т.д., но и «помеще-
ния, составляющие общее 
имущество собственников 
комнат в коммунальных квар-
тирах». Проще говоря — кух-
ни, ванные комнаты и кори-
доры. С кальянами, вейпами 

и нагревателями табака тоже 
придется идти в курилку или 
на открытый воздух.
— Кальянные как таковые ис-
чезнут, на их месте будут обыч-
ные кафе, — пояснил прези-
дент Федерации рестораторов 
и отельеров России Игорь Бу-
харов. — Конечно, кальян для 
многих заведений давал по 
двадцать и более процентов 
оборота, теперь выручка заве-
дения в целом точно снизится. 
Но я не думаю, что бывшие ка-
льянные разорятся.
Кандидат социологических 
наук, преподаватель МГУ Ви-
талий Караев считает, что ни-
чего страшного не прои-
зойдет.
— Закон о запрете курения та-
бака в ресторанах и барах всту-
пил в силу в августе 2014 года. 
Тогда многие были уверены, 
что заведения общепита нач-
нут разоряться, потому что 
39 процентов населения Мо-
сквы — курящие, и многие из 
них ходили в рестораны 
и бары, чтобы свободно об-
щаться. А свобода в понима-
нии многих — это и была воз-
можность курить где хочет-
ся, — рассуждает эксперт. — 
Курение было не способом по-

лучить дозу никотина, а обра-
зом жизни. Сейчас ситуация 
меняется. Законодатели дела-
ют все, чтобы превратить ку-
рение — что сигарет, что ка-
льянов, что вейпов — в крайне 
неудобную вредную привыч-
ку. Курить за столиком ресто-
рана москвичи отвыкли и спо-
койно выходят на улицу. Точно 
так же отвыкнут от вейпов — 
тем более они имеют меньшее 
распространение. Что касает-
ся кальянов, то это нишевая 
история. Если в США принято 
курить в ресторанах сигары, 
в странах Европы — трубки, то 
у нас курение кальянов исто-
рически распространено не 
было. Мы привезли эту при-
вычку из Египта и Турции. Но 
в наших широтах, согласитесь, 
она выглядит странно, поэто-
му широкого распростране-
ния не получила. Вряд ли от за-
крытия кальянных пострадает 
хоть сколь-нибудь значитель-
ная часть населения. Кто хочет 
их курить, будет делать это 
дома. 
Новые правила вступят в силу 
не одномоментно. Электрон-
ные сигареты и кальяны мож-
но будет курить в ресторанах 
и барах еще три месяца с мо-

мента опубликования законо-
проекта, а в торговых точках 
(например, в шоурумах) — 
в течение полугода. При этом 
запрет на курение в обще-
ственных местах заработает 
сразу — со всеми вытекающи-
ми последствиями. 
— Согласно КоАП, штраф за 
курение табака в неположен-
ном месте сейчас составляет 
от 500 до 1500 рублей, — рас-
сказывает Сергей Панчен-
ко. — А за курение на детских 
площадках — от 2 до 3 тысяч 
рублей. То же самое будет гро-
зить и за курение электрон-
ных сигарет и кальяна.
По мнению Виталия Караева, 
федеральные власти уже не-
сколько лет вполне успешно 
ведут борьбу за снижение рас-
пространения вредных при-
вычек.
— Обратите внимание: на ули-
цах практически не видно 
пьяных. Исчезли подростки, 
«стреляющие» сигареты. 
Да и курящих все меньше, — 
рассуждает эксперт. — Люди 
начали думать о здоровье, по-
тому что пришло осознание: 
здоровье — это личный капи-
тал. Его лучше не растра-
чивать.

ВИКТОР КУДРЯВЦЕВ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ МГУ
Россия, как известно, ввела 
до конца следующего года об-
нуленную ставку на ввоз элек-
трокаров. Это значит, что, по-
купая недорогой электромо-
биль, вы экономите 35–45 ты-
сяч руб лей. А если это машина 
люксовая — уже несколько сот 
тысяч. Второй важный момент: 
заправка. Зарядить батарею 
в Москве можно бесплатно 
или же за 70–120 рублей, если, 
скажем, сделать это на даче. 
Если же покупать бензин на тот 
же запас хода — готовьте 
1,5–2 тысячи. Сейчас, когда 
бензин дорожает, а доходы 
падают, это очень и очень су-
щественный фактор. 
Для Москвы, мне кажется, 
электромобили как транспорт 
будут очень выгодны. 
Потому что люди еще и на пар-
ковках сэкономят, и их маши-
ны не будут делать выбросов 
в атмосферу. Развитие этого 
транспорта нужно всячески по-
ощрять.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Сколько потратят 
на дезинфекцию
Объем средств, потра-
ченных российскими 
торговыми сетями на за-
купку средств индивиду-
альной защиты, может 
достигнуть 7,3 млрд руб-
лей за этот год. С таким 
прогнозом выступила 
Ассоциация компаний 
розничной торговли 
(АКОРТ). Напомним, «ма-
сочный» режим продол-
жает действовать в рос-
сийских регионах, вклю-
чая Москву. Торговые се-
ти продолжают 
использовать маски, 
перчатки и антисептики.
■
Брызги шампанского 
Минфин России предло-
жил установить мини-
мальную розничную цену 
на игристые вина в раз-
мере 169 рублей за бу-
тылку 0,75 литра. Сейчас 
минимальная розничная 
цена на шампанское со-
ставляет 164 рубля. Если 
предложение будет одо-
брено Госдумой, игри-
стые вина подорожают 
с 1 января 2021 года.
■
Не все арбузы 
одинаково полезны
Роспотребнадзор на-
звал признаки арбузов 
с нитратами. «Цвет мя-
коти «плохого» арбуза 
интенсивно ярко-крас-
ный с небольшим фио-
летовым оттенком. Во-
локна, идущие от серд-
цевины к корочке, не бе-
лые, как положено, 
а со всеми оттенками 
желтого. У «неправиль-
ного» арбуза поверх-
ность среза гладкая, 
глянцевая, тогда как 
в норме она должна ис-
криться крупинками», — 
сказано на сайте ведом-
ства. Рос потребнадзор 
рекомендует покупать 
арбузы среднего разме-
ра в санкционированных 
точках продаж.

Столица быстро 
адаптируется 
к мировой 
транспортной 
революции

технологии

прогнозы

Хорватия и Мальта откроют свои границы в августе для российских туристов. Об этом сообщили в Ассоциации туроператоров России. А сегодня на странице 
«Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, почему электромобили набирают популярность у москвичей, как скажется на ресторанном бизнесе 
закрытие кальянных, повысятся ли цены на интернет и цифровое ТВ. Также эксперт рассуждает о будущем садоводческих товариществ России. 

тенденции
183 32 43,3 17

тысячи рублей составляет 
сейчас средняя цена ква-
дратного метра столичной 
жилой недвижимости. 
Об этом сообщает аналити-
ческий центр «ИРН»

процента торговых центров 
в России пока остаются за-
крытыми. Об этом заявил 
замминистра промышлен-
ности и торговли Виктор Ев-
тухов.

рубля составляет в Москве 
средняя стоимость литра са-
мого популярного бензина — 
АИ-92. По доступности топли-
ва для населения Россия заня-
ла 20-е место в мире.

процентов составляет доля 
импортных вакцин на рос-
сийском рынке. Еще 
в 2015 году их было 69 про-
центов. Об этом заявил глава 
«Ростеха» Сергей Чемезов. 

Дачная анархия 
процветает 

В Госдуму внесли законопроект 
о продлении дачной амнистии до 2026 
года. Депутаты считают, что увеличе-
ние срока действия дачной амнистии 
на пять лет позволит без лишних хло-
пот и бумажной волокиты возвести 
дом, строительство которого было ра-
нее начато. Такой порядок оформле-
ния имущественных прав предлагает-
ся распространить не только на инди-

видуальные жилые строения и садовые дома, возведен-
ные на садовых земельных участках, но и на участках для 
ИЖС и личного подсобного хозяйства.
На самом деле все эти инициативы — ни о чем. Они не ре-
шают проблем, стоящих перед садоводческими товари-
ществами. Ведь сейчас это государство в государстве. 
Анархическое гуляйполе, где не действуют никакие зако-
ны и общепринятые нормы. Так, например, дома, об 
оформлении которых так пекутся законодатели, часто 
построены с нарушением всех мыслимых и немыслимых 
норм. Они могут просто упасть, потому что многие стро-
или непрофессионалы. В СНТ, как 
правило, грубо нарушаются противо-
пожарные нормы. Председатели ча-
сто неподконтрольны садоводам, они 
собирают взносы и на них живут, 
строят коттеджи. А еще они разводят 
клановость. Жена у них — главный 
бухгалтер, теща — счетовод и т.д. При 
этом сами садоводческие товарище-
ства не имеют никакого отношения 
к тем районам, где они расположены. 
Садоводы там по полгода, а то и доль-
ше, живут, тратят деньги, пополняя 
бюджет района, но, например, допол-
нительные поликлиники для них не 
строятся. 
Никакая дачная амнистия и уж тем более ее механиче-
ское продление всех этих проблем не решит. А решит про-
блему повторение опыта Польши, Прибалтики и Украи-
ны. Там садоводческие товарищества стали частью насе-
ленных пунктов. Это значит, что на них наконец-то рас-
пространились все законы о местном самоуправлении. 
В этих странах СНТ — это такие же деревни и поселки. 
Где, например, начальство подконтрольно более высоко-
му руководству и правоохранительным органам. К сожа-
лению, в Госдуме сейчас нет депутатов, которые бы изуча-
ли положительный опыт соседей. Законотворцы сами жи-
вут в коттеджных поселках, где все вопросы решаются на-
нятой управляющей компанией, поэтому и дороги ров-
ные, и мусора нет, и охрана порядок обеспечивают. Они 
искренне уверены, что в СНТ все примерно так же. Но 
в СНТ, как правило, все по-другому. Однако, я надеюсь, 
постепенно мы придем к повторению положительного 
опыта соседей. Садоводческие товарищества рано или 
поздно станут обычными поселками.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ 
ТУМАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО 
СОЮЗА 
САДОВОДОВ
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Провайдеры возьмут новую 
ценовую высоту
Из-за того что многие мо-
сквичи работают удаленно, 
существенно выросло по-
требление контента. Поэто-
му сотовые операторы 
и провайдеры могут поднять 
цены. 

В столице уже начали расти 
тарифы на услуги сотовых 
операторов. Так, один из 
участников «большой трой-
ки» с 27 июля поднял цену сра-
зу на несколько архивных та-
рифов на 50 рублей. Вместе 
с этим оператор поднял ско-
рость на этих тарифных пла-
нах до 100 Мбит/с.
— Операторы поднимают 
цены на архивные тарифные 
планы, чтобы абоненты пере-
ходили на новые, более доро-
гие, — убежден гендиректор 
компании TelecomDaily Денис 
Кусков.
Как пояснил эксперт, более 
дорогие тарифы предоставля-
ют абонентам больше услуг. 
Например, увеличение скоро-
сти доступа в сеть и расши-
ренный набор ТВ-каналов — 
если речь идет о телевидении.
— Все просто: москвичи, да 
и жители всей России стали 
чаще работать из дома, — по-
яснил кандидат технических 
наук, завкафедрой Телекомму-
никационные системы Мо-
сковского института элек-
тронной техники Александр 
Бахтин. — Работа из дома 
практически всегда связана 
с использованием интернета. 
А что такое интернет? Это тру-
ба, способная пропустить 
определенное количество ин-
формации. И вот в последние 
месяцы нагрузка на эту трубу 
выросла. Число абонентов, 

грубо говоря, то же, а контента 
они потребляют существенно 
больше. Что делать? Нужно 
поднимать цены на интернет, 
чтобы увеличить доходную 
часть бюджета компании и на 
эти деньги увеличить пропуск-
ную способность каждой кон-
кретной вышки сотовой связи.
Плюс, как пояснил Александр 
Александрович, в последнее 
время у сотовых операторов 
выросли расходы на содержа-
ние инфраструктуры. 
— Доллар все-таки дорожает. 
А оборудование и запчасти 
к оборудованию — импорт-
ные. Плюс операторы часть 
контента для телевидения по-
купают за рубежом, а из-за ос-

лабления курса рубля он подо-
рожал. А еще дорожают бен-
зин и электричество. Вот этот 
рост и закладывается в тари-
фы, — пояснил эксперт. — 
И деньги возьмут у абонентов.
В конце прошлого года 
TelecomDaily опросила про-
вайдеров: будут ли расти их 
тарифы. Операторы прогно-
зировали увеличение цен на 
интернет и ТВ в пределах 12–
15 процентов за год. 
— На планомерный рост тари-
фов влияют инфляция, коле-
бание курса рубля и растущие 
затраты на исполнение «зако-
на Яровой», обязывающего 
хранить информацию, — зая-
вил Денис Кусков.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru
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22 апреля 2020 года. Графический дизайнер Ольга Анцупова 
работает дома. Интернет-трафик растет, а с ним — и цены
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Среди тех ценностей, которые обычно называ-
ют люди, перечисляя слагаемые счастья, непре-
менно называется свобода. Это понятие много-
гранно, но в подобных случаях речь идет, как 
правило, о свободе внутренней — возможности 
самостоятельного принятия решений и ответ-
ственности за них, об осмысленном существо-
вании в мире равноправных и столь же свобод-
ных субъектов. Но так получается далеко не 
всегда. И куда чаще, чем хотелось бы, мы стано-
вимся заложниками чужой коварной игры, 
умело управляемыми пешками. Манипуляторы 
заставляют людей играть по своим правилам 
и делать то, что нужно им, используя для этого 
арсенал достаточно простых, но действенных 
средств. О том, как распознать манипулятора 
и не стать его жертвой, и пойдет сегодня речь.

Цель оправдывает средства 

Достигнуть желаемого — разве это не благо-
родная цель? Вполне. Достигнуть любыми пу-
тями? Ну, не совсем… Но так считают не все. 
Для манипулятора, заставляющего всех рабо-
тать для достижения важных для него целей, 
нет границ и пределов, он готов ко всему и на 
все, при этом умело прикрывает свои методы 
благородными мотивами. 
— О психологических манипуляциях можно го-
ворить бесконечно долго, и вы непременно узна-
ете в одной из описанных ситуаций нечто подоб-
ное тому, что было пережито вами лично, — рас-
сказывает психолог Владимир Ковалев. — Даже 
если оставить в стороне политические манипу-
ляции, в сфере социума, на уровне межличност-
ных отношений, практически все мы имеем 
свой негативный опыт столкновения с манипу-
ляторами. Шкала манипуляций бесконечно 
длинна, и на одном ее краю находятся наши ма-
нипуляторы-родственники и домашние абьюзе-
ры, в середине — манипуляторы — энергетиче-
ские вампиры, а высшая, элитарная часть мани-
пуляторов — это, конечно, сектанты. Но с по-
следними, слава богу, сталкиваются не так ча-
сто, а вот на бытовом уровне и на работе... Наше 
первое столкновение может произойти рано — 
в школе, с подавляющими волю «друзьями», ма-
нипуляторами могут оказаться родители, «вто-
рые половинки», коллеги, начальство — увы, 
если не все, то многие в той или иной степени 
пытаются манипулировать нами, исходя из про-
стого «человеческого» фактора — желания сде-
лать лучше для себя, перейти в иную зону лично-
го комфорта, добиться своей цели. 
Как правило, объясняет Ковалев, мы боимся чу-
жого влияния и пытаемся доминировать, всту-
пая в любые социальные отношения. Страх 
стать «вторым», «подкаблучником» или, напро-
тив, полностью зависящей от мужа женщиной 
заставляет супругов — особенно на начальной 
стадии брака — биться за доминирование, 
а в дальнейшем, если брак состоялся как проти-
востояние, а не как союз, манипулировать своей 
«половинкой», проводя свою линию. Боязнь, что 
тебя обойдут в продвижении по карьерной лест-
нице, заставляет играть в подобные игры на ра-
боте. Манипулирование родителей часто деко-
рирует их страх утраты влияния на своего ребен-
ка, неготовность выпустить его из гнезда...

Не менее сокрушительным по напору может 
быть и манипулирование окружающими со сто-
роны пожилых людей. Их манипуляции бывают 
достаточно жестокими, но простить их — про-
ще, чем какие-либо другие, ибо за ними стоят 
особенности характера пожилых и их страхи 
утраты влияния и одиночества. В любом случае, 
какие из ветвей «социального дерева» ни возь-
ми, суть манипулятора будет единой — он всегда 
сфокусирован только на своей собственной, 
иногда и не осознанной им до конца выгоде.
— Что бы ни говорили и не делали эти люди, им 
глубочайшим образом наплевать на вас, ваши 
проблемы, ваше время и душевные затраты, 
они циничны до предела, а точнее до беспреде-
ла, — объясняет Владимир Александрович. — 
Разыгрывая свою партию, они зациклены толь-
ко на своих интересах, и сколько бы ни уверяли, 
что обеспокоены вашими проблемами, — это 
ложь: для манипулятора важен только он сам. 
Как распознать, манипулятор перед тобой или 
это лишь требовательный начальник, на закон-
ных основаниях добивающийся от вас того или 
иного? Достаточно запомнить несколько при-
знаков манипулирования, чтобы сопротив-
ляться чужой игре.
— Один из главных признаков действий манипу-
лятора можно назвать отзеркаливанием, — объ-
ясняет Ковалев. — Приведу пример: допустим, 
вы говорите, что сегодня плохо себя чувствуете. 
Если человек в ответ начинает говорить, что он 
чувствует себя втрое хуже вашего, нужно как ми-
нимум напрячься. Реакция дружественно распо-
ложенного к вам человека будет иной: он забро-
сает вас вопросами. Манипулятор же перевер-
нет, отзеркалит разговор таким образом, чтобы 
вы почувствовали себя как минимум неловко, 
ведь ваш собеседник чувствует себя плохо куда 
чаще вас! Если у вас болит нога, у него будут бо-
леть обе. Цель этого отзеркаливания — в обесце-
нивании ваших чувств и переживаний, а кроме 
того, вы обязаны понять высочайшую степень 
вашего эгоизма и зацикленности на себе. 
«У меня много работы!» — скажете вы. «А у меня 
ее еще больше!» — ответит он. Таков принцип 
построения диалога с манипулятором. Он сдела-

Самым шумным уголовным делом года может оказаться история, произошедшая в Омске: более 60 миллионов рублей потеряла местная бизнесвумен, гражданский 
муж которой стал жертвой ловких воротил из так называемой «Школы духовного развития». Принципы работы «школы» мало чем отличаются от сектантских 

организаций, а залог их успеха — ловкие схемы обмана. Однако столкновения с жуликами от психологии происходят куда чаще, чем мы думаем. 

Иногда человек не готов 
признаться в том, что «пляшет 
под чужую дудку» 

Манипуляторы 
и марионетки

Термин «газлайтинг» впервые появился в пьесе П. Гамильтона 1938 года «Газовый свет» (Gas Light). В ней 
рассказывалось о том, как муж-манипулятор доводит жену до безумия, заставляя поставить под сомнение 
ее реальность. Популярность к термину пришла благодаря триллеру 1944 года «Газовый свет», в котором 
главный герой ради достижения главной цели — доступа к фамильным драгоценностям — идет на престу-
пление. Герой точно так же осознанно разрушает личность и психику своей новой жены, медленно сводя 
ее с ума, чтобы довести до сумасшедшего дома. Газлайтинг — один из самых жестоких видов манипулиро-
вания, излюбленный метод «работы» с жертвами нарциссов. 

кстати

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
обозреватель и колумнист 
«Вечерней Москвы» 

ет все, чтобы ваша энергия и ваши силы, не так 
важно физические или душевные, тратились не 
на ваши, а на его проблемы, он нуждается в под-
питывании вашими эмоциями, душевным отзы-
вом и эмпатией.
Да, манипуляторы — энергетические вампиры, 
поясняет Ковалев. После разговора с ними вы 
можете ощущать упадок сил и апатию. Хотя 
опытные манипуляторы в какой-то момент за-
рядят вас энергией, похвалив или подольстив-
шись, ведь им нужно, чтобы исполняли их же-
лания, а что может «безвольная тряпка»? 
— Все манипуляторы — прекрасные психологи-
самородки, — улыбается Владимир Ковалев. — 
Но если работа психолога идейно направлена на 
позитив и помощь человеку в преодолении бед, 
то психология манипуляторов зиждется на раз-
рушении. Они фактически на подсознательном 
уровне умудряются нащупывать у своей жертвы 
слабые места. Поскольку им на эмоции этой 
жертвы наплевать, они в нужный момент безжа-
лостно бьют по этим больным точкам, будь то 
просто доброта, безотказность и отзывчивость 
человека или его личные драмы, о которых он 
проговорился манипулятору. А еще манипулято-
ры любят изображать жертву. С людьми отзыв-
чивыми они ведут себя так: им всегда хуже всех, 
они нуждаются в сострадании, помощи и под-
держке, а если не получают желаемого, то взыва-
ют к совести собеседника и приводят в действие 
механизм развития чувства вины. Если человек 
реагирует на чужие проблемы, он на сто процен-
тов рано или поздно окажется жертвой манипу-
лятора, который будет выжимать из несчастного 
все соки, терроризировать звонками и беско-
нечным обсуждением своих бед. Орудием в ру-
ках манипулятора становятся также критика, 
укоры и «наезды» — весь арсенал того, что помо-
гает нормальному адекватному человеку начать 
раскаиваться в собственном эгоизме. 

Агрессия и другие техники

Впрочем, такие «игры» обычно происходят на 
уровне дружеском, в сфере личного общения, 
рассказывает психолог. Если манипулятор 
и жертва связаны рабочими отношениями, воз-
можно применение более тяжелых, дальнобой-
ных средств. Например, агрессии. 
— Манипуляторы подавляют жертв агрессией, 
и когда этот метод используется часто или по-
стоянно, жертва дрессируется, как животное 
в цирке, и начинает рефлекторно реагировать 
на повышение тона или одну лишь перспективу 
того, что тон будет повышен, — поясняет Вла-
димир Ковалев. — Надрессированная жертва 
уже подсознательно ждет вспышки ярости 
и пытается сделать все, чтобы избежать ее. 
Такую тактику применяют как начальники-
диктаторы, так и иные супруги, поясняет пси-
холог. На работе, только чтобы шеф не разбуше-
вался свыше меры, его сотрудники стремятся 
максимально быстро выполнять его указания. 
А домашний абьюзер — не важно, какого он 
пола, — лишь начинает изображать «грозу», на-
хмурив брови или уперев руки в бока, и все его 
домашние «прыскают по лавкам». 
Впрочем, все было бы намного проще, если бы 
набор орудий манипулятора ограничивался 
столь простым комплектом  техник. 
— Часто хрупкие несчастные девушки ловко 
крутят-вертят своими мужьями или сожителя-
ми, высасывая из них энергию, силы и деньги, 
как сказочный ядовитый плющ. Есть и мужчи-
ны, ставящие женщин в положение безвольной 
жертвы, шантажируя их запрещенными прие-
мами: уйдешь — руки на себя наложу... Объеди-
няет все эти варианты фантастическое внима-
ние таких людей к любым словам, которые про-
износятся в их присутствии, и постоянно веду-
щийся сбор информации, — разъясняет психо-
лог Ирина Бестемная. — Допустим, вы что-то ис-
кренне рассказали о себе и думать забыли о сво-
ей откровенности, но в нужный момент манипу-
лятор использует эту информацию против вас. 
Это не обязательно секреты или комплексы, по-
ясняет Ирина. Манипулятор использует инфор-
мацию двояко. Он может ударить вас ей по-
больнее, но в другой ситуации тонко напомнит 
о своем тайном знании, чтобы вы почувствова-
ли признательность ему за эту памятливость. 
— Когда надо, он пожалеет вас, но это делается 
лишь для того, чтобы вы оценили его нужность, 
единственность. Вам горько, больно и одино-
ко? Он выразит сочувствие, прольет крокоди-
ловы слезы, но лишь для того, чтобы укрепить 
основу создаваемой им стратегии подчинения. 
За оказанную вам эмоциональную поддержку 
манипулятор потом возьмет мзду — куда на 
большую «сумму», — рассказывает Бестем-
ная. — Он выслушал вас раз, а вы будете выслу-
шивать его тысячи раз, ибо не сможете отка-
зать — он ведь вам «помог». На стадии выстра-
ивания подчинительной стратегии манипуля-
тор будет вам льстить, говорить приятное, но 
до тех пор, пока вы не потеряете бдительность. 

Магия самооправдания

Все мы памятливы до чужих ошибок — гласит 
народная молва. Тонко подмечает она и то, что 
соринка в чужом глазу виднее, чем бревно в гла-
зу собственном. Манипуляторов, говорят пси-
хологи, такие мелочи не смущают вовсе. 
— Манипуляторы не страдают объективностью. 
Они процитируют вам вашу неловкую фразу 
и через несколько лет, но свои слова и поступки 
либо идеализируют, либо, если нужно, полно-
стью отрицают. Или блестяще самооправдыва-

ются. Нельзя сказать при этом, что эти люди — 
лгуны, — подчеркивает Владимир Ковалев. — 
Просто когда стратегия и тактика поменялись, 
меняется и само сознание манипулятора — и он 
искренне верит в то, что ничего подобного не го-
ворил, таких действий не совершал, ничего по-
хожего не обещал. «Я, — переспросит он, — это 
говорил? Да никогда!» И это будет сказано с той 
степенью убедительности, которая заставит вас 
сомневаться в справедливости претензий. 
Предельная неискренность и способности обо-
ротня долго покрывают истинного манипулято-
ра. Только подловив его на явных нестыковках, 
можно попробовать прижать его к стенке, да 
и то результат может оказаться плачевным — он 
отобьется, а вы останетесь с чувством глубокой 
вины за оскорбление безвинного человека. 
А еще манипуляторы — мастера по плетению за-
кулисных интриг. На работе они создают круг 
доверенных лиц, которых опекают в обмен 
на лояльность, и способны изобразить участие, 
на деле занимаясь тем, что вам «топят». 
— Вы никогда не узнаете, что у него на уме. Он 
позовет вас к себе, потому что увидел грусть 
в ваших глазах, поговорит по душам, а потом 
может вас сдать с той же легкостью, с какой 
и приголубил, — рассказывает Владимир Кова-
лев. — Некоторое время назад ко мне обраща-
лась за помощью женщина. Она, одинокая мать 
двоих малолетних детей, похоронившая мужа, 
вышла на работу секретарем директора круп-
ной организации. Ее работа всех устраивала. 
Но с какого-то момента начался настоящий ад: 
работа стала едва ли не круглосуточной, ее за-
валивали поручениями, которые не входили 
в ее непосредственные обязанности, она рабо-
тала и по выходным. Ко мне обратилась за пси-
хологической помощью, поскольку поняла, что 
впадает в депрессию. Я попросил ее вспомнить, 
не случалось ли чего-либо перед тем, как ее на-
чали перегружать. Сначала она уверяла, что ни-
чего не происходило, затем вспомнила, что 
у них был недолгий разговор с директором, 
причем разговор по душам, в котором она рас-
сказала ему о том грузе, который она отныне 
тянула в одиночку. Директор показался ей чело-
веком отзывчивым, эпизод вскоре выпал из па-
мяти, оставив в душе благодарность начальни-
ку за проявленную человечность. Когда мы раз-
мотали этот клубок, выяснилось, что перегруз-
ки на работе начались именно после того, как 
она своим рассказом дала директору понять, 
что никуда не денется с этой «подлодки», а зна-
чит, ее можно гонять и использовать и в хвост 
и в гриву. Ей пришлось сменить работу.
— Кроме того, — добавляет Ирина Бестем-
ная, — манипуляторы широко используют газ-
лайтинг. Это тоже форма психологического на-
силия, цель которого заключается в том, чтобы 
внушить жертве мысль о необъективности ее 
восприятия действительности в целом и лично-
го восприятия в частности. Манипулято-
ры с жаром будут доказывать, что ваши слова 

не имеют ничего общего с действительностью, 
и будут делать это так, что вы и сами засомнева-
етесь в своей правоте. Они внушат вам, что вы 
бесталанны, а главное — никогда и никуда 
не продвинулись бы без них. 

Выстраиваем оборону

Но можно ли бороться с манипуляторами, если 
они так сильны? Да, уверяют психологи. Глав-
ное, что поможет разрушить власть манипуля-
тора, — нестандартное поведение. Вы всегда 
соглашались помочь? Скажите «нет»! 
— Он хочет, чтобы вы оправдывались? Не надо. 
Согласитесь — да, все именно так, как ты гово-
ришь, и — уходите. Если делается попытка вы-
сечь из вас агрессию — заставьте себя сохра-
нять спокойствие. Надо понять, что манипуля-
тор может разрушить вашу жизнь. Если не мо-
жете выйти из-под его влияния, обратитесь 
к специалисту-психологу. Поймите, манипули-
рование приводит к разрушению изнутри той 
личности, которая оказалась жертвой! Надо 
сказать, что манипуляции могут иметь и пози-
тивный характер — если, скажем, они стимули-
руют на «подвиги» в виде хорошей учебы, ка-
рьерного роста. Однако это редкий случай. 
В целом любое столкновение с манипуляциями 
вовлекает вас в круг проживания не своей, а чу-
жой жизни. Нужно ли это? Решать только вам. 

Мы боимся 
чужого влияния 
и пытаемся 
доминировать, 
вступая 
в отношения

Иногда человек не готов 
признаться в том, что «пляшет 
под чужую дудку» 
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Человек есть центр и цель 
своей жизни. Развитие 
личности, реализация вну-
треннего потенциала есть 
наивысшая цель, которая 
просто не может меняться 
или зависеть от других 
якобы высших целей

ЭРИХ 
ФРОММ
ФИЛОСОФ, 
СОЦИОЛОГ, 
СОЦИАЛЬНЫЙ 
ПСИХОЛОГ

Почему люди становятся жертвами циников, 
достигающих своих целей за их счет 
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точка Сегодня точку в номере ставят второкурсник колледжа при Московской государственной академии водного транспорта Камиль Хаметов и его питомец Кайла. Мо-
лодой человек только прибыл с практики. Вместе со своими однокурсниками 26 июля студент отправился на теплоходе в Казань и вернулся домой только 9 августа. 
На берегу юношу встречали мама и любимая собака. Сюрпризом для юноши стала встреча с его четвероногим другом. Видимо, Кайла тож е не ожидала увидеть сво-
его хозяина в этот день. Собачка явно соскучилась по нему и не могла сдержать восторга. Кстати, это была первая практика Камиля Хаметова на судне. Вчера курсан-
ты отправились в очередной рейс. Водная практика — часть образовательной программы МГАВТ. Видимо, Кайле придется время от времени скучать по своему лю-
бимому хозяину, который выбрал такую профессию.

Красно-белые 
останутся

Владелец московского «Спартака» Ле-
онид Федун в сердцах заявил журнали-
стам, что объявит о снятии красно-бе-
лых с чемпионата России по футболу. 
«В этой клоунаде, которую устроили, 
я участвовать не хочу, и тратить день-
ги тоже. Не нужен «Спартак», значит, 
не нужен», — заявил Федун. 
Сказано это было после матча первого 
тура российской Премьер-лиги в Мо-

скве, где «Спартак» вел в счете в игре с клубом «Сочи» — 
2:0, но не сумел удержать преимущество (итог поедин-
ка — 2:2). Причиной стали два пенальти, назначенные 
в ворота красно-белых арбитром встречи Василием Ка-
зарцевым. Теперь он стал известным в масштабах страны 
человеком. После матча судья даже удалил свой аккаунт 
в «Инстаграме», не выдержав потока нецензурной славы 
от футбольных фанатов. А гнев их, надо сказать, был спра-
ведливым. Ведь и глава департамента судейства Россий-
ского футбольного союза Виктор Кашшаи признал, что 
второй пенальти в концовке игры был 
назначен ошибочно. 
Ошибаются все, в том числе и фут-
больные судьи. Однако почему имен-
но после воскресного матча с «Сочи» 
владелец «Спартака» достиг точки ки-
пения? Болельщики красно-белых 
крепко уверены, что в заключитель-
ных матчах прошлого (пострадавшего 
от пандемии) чемпионата России ар-
битры явно засуживали «Спартак». По 
мнению фанов, виной тому стала из-
быточная разговорчивость владельца 
красно-белых, когда исполком РФС 
без всякой жеребьевки решил прове-
сти 19 июля полуфинал Кубка России 
«Зенит» — «Спартак» в Санкт-Петербурге. Федун тогда пу-
блично заявил: «Понятно, что «Зенит» — тяжеловес в на-
шем футболе. Поэтому любые вопросы продавливают-
ся...» В ответ на эти слова президент РФС Александр Дю-
ков (экс-президент «Зенита») поручил комитету по этике 
РФС проанализировать данное высказывание. В любом 
случае после матча в Сочи оба героя встретились, и Дю-
ков лично отговаривал Федуна от принятия скоропали-
тельного решения. 
Конечно, «Спартак» продолжит свои выступления в чем-
пионате России. Иначе Федун может лишиться не только 
контроля над популярным в России футбольным клубом. 
С подводной лодки российского футбола красно-белым 
все равно никуда не деться, и плыть можно без нервных 
заявлений, если смириться с тем, что цвета этой лодки — 
сине-бело-голубые, как форма «Зенита» — победителя 
всех недавних главных футбольных турниров в России 
(Кубок, чемпионат и Суперкубок страны). Не дает только 
покоя один вопрос: если судьи по указке свыше будут то-
пить какой-нибудь клуб и подсвистывать в пользу коман-
ды-гегемона, то как скоро уткнется носом в ил эта подво-
дная лодка? Футбол с заведомо известным результатом — 
это уже не футбол. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РУСЛАН 
КАРМАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Деньги за услуги 
планируют снимать 
автоматически.
И как вам?

БОРИС ПАНТЕЛЕЕВ
КАНДИДАТ ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК

С юридической точки зрения 
подобное называется безак-
цептным списанием денеж-
ных средств, и это нормальная 
практика. То есть такие опера-
ции не требуют дополнитель-
ного согласия при отсутствии 
спорных вопросов. Идея зву-
чит неплохо, но относиться 
к ней следует осторожно. В Мо-
скве проблем с реализацией 
этого механизма возникнуть 
не должно, а вот в регионах си-
туация сложнее — система мо-
жет работать нестабильно. 
И если выплаты будут осущест-
вляться в автоматическом ре-
жиме, без подтверждения, то 
клиент может не заметить, 
если их размер увеличится. 
Поэтому главное, чтобы в этой 
системе были продуманы 
меры безопасности. 

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА

Я выступаю категорически 
против этой инициативы. Это 
может стать дополнительным 
поводом для мошенничества 
и злоупотреблений. Сейчас 
у нас существует только одно 
ведомство, которое имеет 
право инициировать списа-

ние денег со счета, — это Фе-
деральная служба судебных 
приставов. Но даже для них 
есть определенные ограниче-
ния, например они не могут 
взимать средства с социаль-
ных выплат и пособий. Но при 
этом такие случаи в итоге про-
исходят. Если подобное случа-
ется даже среди судебных 
приставов, появляется во-
прос: для чего нужна эта си-
стема? Я думаю, это пролоб-
бировано представителями 
банков и бизнеса. Чтобы сни-
мать кредитные средства, 
проценты с займов и различ-
ные прочие начисления. Но 
это палка о двух концах. Ведь 
в первую очередь речь идет 
о платежах частных лиц, а они 
должны сами принимать ре-
шения, когда вносить ту или 
иную сумму. Иначе это может 
стать прямым нарушением 
прав граждан. 

АЛЕКСЕЙ КОРЕНЕВ
ЭКОНОМИСТАНАЛИТИК

К идее опробовать и в даль-
нейшем ввести в пользование 
такую систему я отношусь по-
ложительно. Эта система не-
обходима давно. Пора упро-
стить способы платежей 
и банковских операций, кото-
рые мы проводим на постоян-
ной основе. Оплату услуг жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства или каких-нибудь других 
небольших сумм. Возмож-
ность нарушений или мани-
пуляций в плане этой системы 
существует, но вероятность 

Отечественные банки планируют протестировать новый способ проведения безна-
личных платежей. Деньги за услуги планируют списывать напрямую со счетов клиен-
тов по запросу получателей средств, без подтверждения со стороны потребителя. 
Система позволит экономить на платежах по ЖКХ, кредитам и сервисам подписок.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

этого минимальна. Для ко-
нечного потребителя это бу-
дет выгодно и удобно, как 
и для банков. Последних это 
избавит от затрат, например 
на человеческие, временные 
и прочие ресурсы. Ведь сей-
час, чтобы провести и под-
твердить одну банковскую 
операцию, необходимы до-
полнительные ресурсы. В слу-
чае, который предлагается, 
все действия будут автомати-
зированы и переданы в руки 
самих потребителей. 

ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ДИРЕКТОР БАНКОВСКОГО 
ИНСТИТУТА ВШЭ

Отношусь к этой системе от-
рицательно. Существуют ри-
ски того, что с карт граждан 
будут незаконно сняты сред-
ства. Мы сейчас видим чудеса 
так называемой социальной 
телефонистики, когда людям 
звонят «представители бан-
ков», после чего горожане ли-
шаются денег на своем счету. 
В случае внедрения системы 
автоплатежей возможности 
для подобного рода махина-
ций увеличиваются во множе-
ство раз. Например, человек 
оформил себе кредитную кар-
ту, пользовался ей, и в один 
момент она пропала или ее 
украли. Сейчас, если ей будут 
пользоваться незаконно, су-
ществует возможность оспо-
рить любую транзакцию, ко-
торая была проведена с помо-
щью утерянной карты. Без ка-
ких-либо вопросов, преград 
или претензий. И в этом слу-
чае существует не очень много 
рисков потерять крупную сум-
му. В ситуации с введением 
новой системы — вероятность 
рисков повышается очень 
сильно. Должна быть «защита 
от дурака», и сейчас я ее не 
вижу.

Вебинары
Кадровый учет 
для руководителей
mbm.mos.ru/education
11 августа, 12:00–13:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Мероприятие рассчитано в пер-
вую очередь на руководящих 
работников и собственников. 
Участникам подскажут, как 
не только стать эффективным 
лидером, но и защитить себя 
как работодателя. Также 
на вебинаре расскажут, как на-
ладить работу кадрового отдела 
таким образом, чтобы учет всей 
первичной документации велся 
на соответствующем уровне. 

Карта путешествия 
клиента: что сделать 
сегодня, чтобы клиент 
пришел завтра
mbm.mos.ru/education
11 августа, 13:00–14:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Участникам расскажут, что 
такое карта путешествия 
клиента и каковы основные 
ее этапы; помогут создать 
алгоритм составления карты 
персонажей компании (целевых 
групп клиентов); обозначат 
точки и каналы взаимодействия 
с клиентом на разных этапах 
принятия решения о покуп-
ке; проанализируют воронки 
продаж и текущие бизнес-
про цессы компании, а также 

помогут подобрать инстру-
менты и способы увеличения 
конверсии.

Как привлечь реальных 
клиентов и продавать 
через YouTube
mbm.mos.ru/education
11 августа, 14:00–15:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Участники узнают, зачем 
бизнесмену YouTube, какой 
канал подходит под каждый 
конкретный бизнес и как влиять 
на свою целевую аудиторию, по-
лучат информацию по основным 
ошибкам (за что наказывает 
YouTube и как избежать бана), 
научатся действовать так, чтобы 
YouTube сам способствовал про-
движению. 

С чего начать 
продвижение 
в интернете 
для малого бизнеса
mbm.mos.ru/education
11 августа, 15:00–16:30, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Не все, увы, знают, с чего на-
чинать продвижение своего 
бизнеса, что стоит проработать 
перед запуском сайта, рекламы 
и других активностей в интер-
нете. Участники узнают, как вы-
строить грамотное продвиже-
ние при скромном бюджете, 
на что делать акцент в рекламе, 
на чем можно сэкономить, 
а на чем не стоит. 

деловая афишаЗнаменитую усадьбу сберегла 
Охранная грамота

Сегодня исполняется 100 лет 
с момента основания госу-
дарственного музея-запо-
ведника усадьбы «Абрам-
цево».

11 августа 1920 года — важ-
нейшая дата в истории музея. 
В этот день на заседании кол-
легии Отдела музеев при Нар-
компросе постановили: «При-
нять «Абрамцево» в ведение 
Отдела и устроить в нем му-
зей-усадьбу. Утвердить смету 
на 3000 рублей на устройство 
музея и привезти для попол-
нения музея предметы при-
кладного искусства в Абрам-
цевских мастерских в Мо-
скве». Таким образом оконча-
тельно оформился юридиче-
ский статус усадьбы «Абрам-
цево» как музейной инсти-
туции. 
В результате список культур-
ных учреждений молодой со-
ветской России пополнился 
яркой подмосковной жемчу-
жиной: очень уж место оказа-
лось благодатным.
«Вода в реке Воря свежая, глу-
бина одинаковая, дно — пар-
кет из мелкого песку. Уженье 
и бранье белых грибов — все 
это под носом, в таком рассто-
янии от балкона, что можно 

все это делать и разговари-
вать с детьми», — отзывался 
об Абрамцеве один из его хо-
зяев, писатель, критик Сергей 
Аксаков. 
История музея «Абрамцево» 
сложна и многогранна. В ли-
тературе встречается не-
сколько дат основания: 1918, 
1919, 1920 и даже 1947 год. 
Все это происходило в процес-
се изучения, по мере откры-
тия новых данных. Все эти 
даты обозначают определен-
ные этапы в истории музея. 
Датой основания самой усадь-
бы принято считать 10 октя-
бря 1918 года, когда послед-
ней ее владелице Александре 
Мамонтовой была дана Ох-
ранная грамота, по которой 
«дом, бывш. С. Т. Аксакова, 
находящийся в усадьбе 
«Абрамцево», не мог подвер-
гнуться «уплотнению и рекви-
зиции», а находящиеся в нем 
художественные ценности 
«не могут быть вывезены или 
конфискованы» и находятся 
под особой охраной Отдела по 
охране музеев и памятников 
искусства и памятников при 
Народном комиссариате по 
просвещению.
Оригинал данной Охранной 
грамоты был обнаружен исто-
риками сравнительно недав-
но. Благодаря этому докумен-
ту в усадьбе началось развер-

тывание подлинной музей-
ной жизни. «Ответственным 
хранителем всех ценностей 
поручается быть А. С. Мамон-
товой», с 6 августа 1920 года 
она назначается официально 
в должности хранителя 
Абрамцевского музея с окла-
дом 3900 рублей. 
Еще ранее, в 1919 году, были 
открыты для посетителей не-
сколько залов.
Кстати, в годы Великой Отече-
ственной войны в Абрамцеве 
работал эвакуационный го-
спиталь. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

дата

1879 год. Картина Ильи Репина «Летний пейзаж (Вера Алексеевна Репина на мостике 
в Абрамцево)». Здесь часто гостили многие выдающиеся отечественные живописцы

ЕЛЕНА ВОРОНИНА
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ АБРАМЦЕВО

В первую очередь это место 
связано с семьей Сергея Тимо-
феевича Аксакова, литератур-
ного и театрального критика, 
замечательного педагога. Это 
один из тех людей, которые 
стояли у истоков славяно-
фильства. Писать таким лите-
ратурным языком, как Акса-
ков, мог только добрейший 
человек, про которого говори-
ли, что в душе его «такое 
ко всем благоволение, что ни-
кто не может сделаться его 
противником».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Обманули юристы-аферисты? 
Поможем! Оплата по результату. 
Т. (495) 220-56-66
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
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